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第１回 海老名市保護者負担経費検討委員会概要

１．日時 

平成29年7月27日（ 木曜日） 18時00分～19時30分

２．場所        

海老名市役所7階705会議室

３．出席者                    

《 委員》

岡田委員長、秋山副委員長、市川委員、中村委員、瀧井委員、吉崎委員、

塩見委員、飛矢崎委員、宮原委員、竹島委員、金指委員、奥泉委員

《 海老名市教育委員会》

伊藤教育長、別府就学支援課副主幹、山本就学支援課係長、

大乘就学支援課主事

 ４．概要         

・ 伊藤教育長より挨拶

・ 各委員自己紹介

・ 議題

（ １） 検討委員会概要 

   ・ 要綱説明

   ・ 副委員長選出

    ⇒ 要綱第４条第２項により、校長会代表の秋山大谷小学校長を選出

   ・ 目的、検討内容説明

   ・ 今後のスケジュールについて

（ ２） 保護者負担経費の現状 

  【 事務局より説明】

   （ 1） 市で実施している保護者負担軽減策の事業概要

    ・ スクールライフサポート（ 就学援助）

    ・ 新入学児童・ 生徒に係る教材費の公費負担

    ・ 子どもの保険

    ・ 野外教育活動費の公費負担

    ・ 部活動費の充実
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    ・ 学童保育保護者負担軽減

    ・ 子ども医療費の助成

   （ 2） 保護者が負担しているもの金額等のデータ

    ・ 制服・ 運動着・ 上履き等

    ・ 教材費

    ・ 修学旅行費

    ・ 卒業アルバム代 他

  【 意見等】

   ・  今回、提示させていただいたデータはかなりの量となっているため、

この場ですぐに意見をというのは難しいと思いますので次回以降も現

状に対する意見を伺う時間を設けたいと思います。（ 岡田委員長）

・  野外教育活動費の公費負担について、食費を除く とあるが今年は食

費も負担してもらったと思うが。

⇒ 資料に記載のものは平成28年度のものとなっている。平成28年

度までは、食費を除いていたが、平成29年度より食費も公費負担（ 上

限10,000円） としている。（ 岡田委員長）

（ 3） 保護者の持つ負担感について

【 意見等】

・  実感としてはそんなに感じていなかったが、数字を見ると１年生は

費用がかかるという印象を受ける。

・  教材費（ 学用品費） については、１年生では市で負担してもらった

こともあり、これまで負担と思ったことはない。今年、子どもが中学

校１年生になったが、制服が高いのはしょうがないと思っているがそ

の他もろもろ（ 指定の上履き等） で 10万円以上はかかったので１回で

の支出は痛かった。ただ、公費で負担してもらっているところもかな

りあるという印象がある。柔道着については、買ったとしても年に何

回使うのかというモヤモヤがある。

・  保護者の経費負担について、負担だと思ったことはない。言われる

ままに支払っていた。杉本小から海老名中に入学したが、夏はジャー
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ジ登校が可ということだったので、冬服のみ購入した（ 他の子は夏服

のみ購入し、冬は制服の下にジャージを履いているらしい）。柔道着は

レンタル（ きれいな） となっている。

・  上の子の時には、野外教育活動費の公費負担がなかったが下の子の

時はあったのでラッキーという感じ。制服等に何の疑問もなかったが、

今回のデータを見て、海西中は高いから驚いた。ただ、私服よりは制

服のほうが親としてはいいと思う。ただ、母子（ 父子） 家庭では、こ

の負担は厳しい方もいるかと思う。何か公的な支援でもあればいいと

思う。海西中は柔道着は１シーズンのレンタルで 2,000円。先の情報

（ 何年生のいつにこれを使う等） が前もってわかるといいかもしれな

い。

・  学用品費について、金額も低く負担感はない。修学旅行と制服につ

いては、負担は感じる。今泉中ではこの数年で、制服・ ジャージが変

更になった。３人子どもがおり、使いまわせるかと思っていたが、１

人目と２人目でジャージが変わり、２人目と３人目で制服が変わって

しまった。年数的に、制服等のリサイクルが可能となってく ることか

ら、リサイクルができるように取り組んでいきたい。

・  教科書だけでは、学力が定着しないため、副教材等の教材を使用し

ている。制服自体は金額が高いとは思うが、中学校３年間もつように

丈夫なものとなっている。私服は多感な時期なので、さらに金額がか

かってしまう場合もあると思う。海老名中では、運動着の指定はなく

し、白Tシャツを認めている。マークは、ブランドのロゴ等のワンポ

イントのみとしている。柔道着はレンタルで900円～1,000円で１・ ２

年生は必修、３年生は選択となっている。修学旅行は神奈川県下の共

同体を通したため、昨年よりは4～5,000円安くなっている。この共同

体を使っているのは海老名市では海老名中のみとなっている。共同体

のメリットは安く なることだが、デメリットは日付が自由に設定でき

ない点である。共同体がまとめて、JRのチケットを手配するので、共

同体から海老名中の修学旅行の実施は○月○日という連絡が入る。来年

も同様に実施するが、再来年は共同体は使わない。

・  学校では、基本的には３者での見積りをとり、安いところで購入し
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ている。卒業アルバムは各校で情報共有できるかもしれない。教頭会

で話してみたい。修学旅行について、小学校は日光なのでバスを使用

するが、価格を抑えるには、バスの台数を減らすこと（ バスの定員い

っぱいに子どもを乗せる） が考えられるが、クラスで結束させたいと

いう思いからクラスごとに１台用意している。

・  海老名中では今年から白Tシャツを認めているが、特に混乱はなく 、

以前に比べると、安くはなっていると思う。修学旅行については、３

者く らいから見積りを取っている。昨年は共同体を使わなかった。一

昨年は共同体を使い、修学旅行と中間試験の日程がうまくいかず、修

学旅行の帰りの新幹線の中で試験勉強しているということがあった。

ポロシャツやジャージの金額は何とかできると思う。同じ品質のもの

が安く売っているのを知っている。今年は１年生を担当しているが、

教材は公費負担の上限額を超えないように調整している。

・  様々 なものを市で統一の仕様にすれば、単価が下がるのではないか

と思う。私が中学生の頃は市内では、同じ学ランだった。

・  保護者の方から意見が聞けて良かった。また、教材費について保護

者の方が学校を信頼してお支払いいただいていることが確認できてあ

りがたい。ただし、見直しの余地はあると感じている。

・  私の子どもの時には、柔道着がレンタルとなっていて良かった。教

材費については、各教員に削減できないのか確認し、見直していきた

い。外国籍が多い学校では、鍵盤ハーモニカを一人一つ買っていない

と聞いたことがある。そういったところも見直していきたい。

・  様々 なことについて、工夫できる余地がある。ただ単に、公費で賄

うのではなく 、やり方（ 入札や仕様の統一等） の工夫で保護者の負担

を軽減する方法を探っていきたい。（ 岡田委員長）

・  なぜ、中学校は牛乳のみなのか。お弁当を作りながら、牛乳とは合

わないと思うことがある。

⇒ 過去には中学校も給食を実施していたこともあるが、時期によっ

ては残量が多かったこともあり、現在は実施していない。

⇒ そういった議論があってもいい。牛乳は現状では、強制ではない。

過去では、アレルギーで飲むことができない生徒のみ飲まなく てよ
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いとしていた。飲みたく ない生徒（ 牛乳が嫌い） には飲んでもらっ

ていた。

⇒ 今は、飲みたくない生徒は、注文しなく てよい。

（ 4） 保護者アンケートの実施について 

【 委員長より】

・  今回の内容をホームページで公開し、この会議のご意見、ご感想を

もとに、目的と検討内容に沿った質問事項を設定し、8月中に学校メー

ルで保護者にお願いしたい。

・  このアンケート結果を第２回検討委員会でお示しし、その結果を踏

まえて議論していきたい。

【 意見等】

   ・  教材費等、経費負担のあり方の改善につながるよう、表現方法を工

夫する必要がある。

【 委員長より】

・  アンケートの質問項目等については、事務局一任とさせていただき

たい。

５ その他 

  ・ 第２回検討委員会の開催日時、会場

   平成29年10月6日（ 金） 15： 30～

   市役所７階705会議室
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第１回 海老名市保護者負担経費検討委員会次第

               日 時： 平成２９年７月２７日（ 木）

                   １８： ００から

 場 所： 海老名市役所７階 ７０５会議室

１ 開  会

２  挨  拶

３  委員紹介

４ 議  題

（ １） 検討委員会概要

（ ２） 保護者負担経費の現状

（ ３） 保護者の持つ負担感について

５ その他

６ 閉 会
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委員名 所属等 備考

市川　弘秋 単Ｐ会長会代表（中新田小学校）

中村　賀子 小学校保護者代表（柏ケ谷小学校）

瀧井　由美 小学校保護者代表（杉本小学校）

吉崎　真美 中学校保護者代表（海西中学校）

塩見　紀子 中学校保護者代表（今泉中学校）

秋山　範子 小中学校長会代表（大谷小学校）

飛矢崎　義基 小中学校長会代表（海老名中学校）

宮原　秀子 小学校教頭会代表（今泉小学校）

竹島　和也 中学校総括教諭代表（海老名中学校）

岡田　尚子 海老名市教育委員会　教育部長 委員長

金指　太一郎 海老名市教育委員会　教育部次長

奥泉　憲 海老名市教育委員会　就学支援課長 事務局

海老名市保護者負担経費検討委員会　委員名簿
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「 保護者負担経費検討委員会」 について

１ 目的

   学用品の購入等に係る保護者負担経費について調査し、その在り方

について検討・協議し、保護者負担軽減の方策を探るとともに海老名

市としての今後の方向性を定める。

２ 期間

   平成２９年４月１日～平成３０年９月３０日

３ 委員構成（ １２名）

○保護者代表

   ・ 単Ｐ会長会代表 ・ 小中学校保護者代表（ 各２）  

○学校代表

   ・ 小学校校長会代表  ・ 中学校校長会代表  

・ 小学校教頭会代表  ・ 中学校総括教諭代表

○教育委員会

   ・ 教育部長  ・ 教育部次長  ・ 就学支援課長

４ 検討内容

  ○制服・ 運動着・ 上履き・ バッグ等の学校の規定とその購入に係る金

額の調査と分析

  ○教材使用にかかる徴収金額の調査と分析

○遠足・ 修学旅行等に係る徴収金額の調査と分析

○卒業アルバム等の卒業に係る徴収金額の調査と分析

○学校徴収金の保護者への説明と会計報告について

  ○業者の選定方法について

  ○保護者負担の軽減策について

  ○保護者負担軽減のための公的支援について

  ○市としての方向性について

  ○その他
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５  スケジュール（ 案）

  ○第１回  ７月２７日（ 木） １８： ００～  ７０５会議室

（ １） 検討委員会概要

（ ２） 保護者負担経費の現状

（ ３） 保護者の持つ負担感について

  ○第２回 １０月２３日（ 月） １８： ００～  ７０５会議室

  ○第３回  １月２２日（ 月） １８： ００～  ７０５会議室

  ○第４回  ３月２６日（ 月） １８： ００～  ７０５会議室
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海老名市保護者負担経費検討委員会設置要綱

（ 趣旨）

第１条 この要綱は、海老名市立小中学校における保護者負担軽減の在り方を検

討するため、海老名市保護者負担経費検討委員会（ 以下「 検討委員会」という 。）

を設置し、 検討委員会の組織及び運営に関し必要な事項を定める。

（ 所掌事務）

第２条 検討委員会は、 次に掲げる事項を所掌する。

（ １ ） 学校における徴収金に関すること。

（ ２ ） 保護者負担軽減に関すること。

（ ３ ） その他委員長が特に必要と認めたことに関すること。

（ 組織）   

第３条 検討委員会は、 委員15名以内をもって組織する。  

２  検討委員会の委員は次に掲げる者のうちから、教育委員会が指名する。  

（ １ ）  単位Ｐ Ｔ Ａ会長会代表 

（ ２ ） 海老名市立小中学校保護者代表 

（ ３ ） 海老名市立小中学校校長会代表 

（ ４ ） 海老名市立小学校教頭会代表 

（ ５ ） 海老名市立中学校総括教諭代表 

（ ６ ） 教育委員会(教育部長、教育部次長、就学支援課長)  

（ 委員長及び副委員長）   

第４条 委員会に委員長及び副委員長を置く 。  

２  委員長には教育部長を、 副委員長には海老名市立小中学校校長会代表をもっ

てこれに充てる。  

３  委員長は、会務を総理し、 検討委員会を代表する。   

４  副委員長は、 委員長を補佐し、 委員長に事故あるとき又は委員長が欠けたと

きは、 その職務を代理する。  
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（ 会議）

第５条 検討委員会の会議は、委員長が招集し、 委員長は会議の議長となる。

２  検討委員会の会議は、委員の過半数が出席しなければ開く ことができない。

３  検討委員会の議事は、出席委員の過半数で決し、 可否同数のときは、議長の

決するところによる。

４  委員長は、特に必要と認めた場合又は急施を要する場合は、書類の回議をも

って検討委員会の会議に代えることができる。

（ 関係者の出席等）

第６条 委員長は、必要があると認めたときは関係者の出席を求め、意見を聴き、

又は資料の提出を求めることができる。

（ 庶務）

第７条 検討委員会の庶務は、就学支援課において処理する。

（ 委任）

第８条 この要綱に定めるもののほか、検討委員会の運営について必要な事項は、

委員会に諮って定めることができる。

附 則

 この要綱は、平成２ ９年５月１ ９日から施行する。   
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学校名 １年 ２年 ３年 ４年 ５年 ６年 ６年間の合計

海老名小学校 116,950 53,350 67,500 62,722 61,331 85,083 446,936

柏ケ谷小学校 116,802 53,285 64,350 61,017 59,909 84,604 439,967

有鹿小学校 119,223 56,325 66,355 62,106 64,648 87,670 456,327

有馬小学校 118,717 58,400 66,712 61,484 59,923 88,873 454,109

大谷小学校 119,575 56,292 66,841 61,828 59,526 88,414 452,476

上星小学校 119,629 55,737 66,852 61,434 62,132 88,307 454,091

中新田小学校 118,502 55,294 66,194 60,793 57,200 85,530 443,513

門沢橋小学校 119,019 55,250 66,430 61,616 63,410 91,690 457,415

東柏ケ谷小学校 119,717 56,890 66,405 62,600 59,920 86,677 452,209

社家小学校 119,002 54,807 66,555 60,046 59,507 89,250 449,167

杉久保小学校 119,007 56,930 67,390 61,142 59,747 86,241 450,457

今泉小学校 119,103 54,280 65,462 61,200 64,003 90,737 454,785

杉本小学校 119,634 56,790 64,550 62,305 61,510 90,306 455,095

平均額 118,837 55,664 66,277 61,561 60,982 87,952 451,273

学校名 １年 ２年 ３年 ３年間の合計

海老名中学校 男子 101,383 24,733 94,990 221,106

女子 98,834 24,733 94,990 218,557

有馬中学校 男子 101,951 22,186 86,615 210,752

女子 99,035 22,186 86,615 207,836

海西中学校 男子 110,303 27,126 94,148 231,577

女子 109,942 27,126 94,148 231,216

柏ケ谷中学校 男子 104,800 26,086 84,572 215,458

女子 108,532 26,086 84,572 219,190

大谷中学校 男子 92,568 22,838 79,787 195,193

女子 91,810 22,838 79,787 194,435

今泉中学校 男子 105,424 28,369 92,459 226,252

女子 108,448 28,369 92,459 229,276

平均額 102,753 25,223 88,762 216,737

「学校別」と「学年別」に差異がある理由
※　遠足（校外学習）費は、集金のない学年あるため
※　中学校の制服・ジャージ（運動着）等については、販売業者によって、また男女によって価格差があるため

学校生活にかかる費用
（学校別学年別一覧）

資料２
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【 小学校】

１年生 ２年生 ３年生 ４年生 ５年生 ６年生 費目合計

ランドセル 50, 000円 - - - - - 50, 000円

教材費 9, 920円 6, 925円 9, 059円 8, 918円 9, 584円 10, 358円 54, 764円

遠足（ 校外学習） 費 2, 117円 1, 884円 2, 348円 2, 643円 1, 668円 2, 804円 13, 465円

修学旅行費 - - - - - 20, 976円 20, 976円

卒業アルバム代 - - - - - 7, 462円 7, 462円

鍵盤ハーモニカ 4, 000円 - - - - - 4, 000円

書道セット - - 6, 250円 - - - 6, 250円

裁縫セット - - - - 3, 500円 - 3, 500円

絵具セット 4, 500円 - - - - - 4, 500円

リコーダー（ ソプラノ） - - 1, 800円 - - - 1, 800円

彫刻刀 - - - 2, 000円 - - 2, 000円

体操着 2, 500円 2, 500円 2, 500円 2, 500円 2, 500円 2, 500円 15, 000円

上履き 500円 500円 500円 500円 500円 500円 3, 000円

防災ずきん 2, 000円 - - - - - 2, 000円

白衣セット 1, 000円 - - 1, 000円 - - 2, 000円

給食費 42, 300円 44, 000円 44, 000円 44, 000円 44, 000円 44, 000円262, 300円

合計 118, 837円 55, 809円 66, 457円 61, 561円 61, 752円 88, 600円

教材費支援 10, 000円 - - - - - 10, 000円

小中学生安全安心サポート 170円 170円 170円 170円 170円 170円 1, 020円

スポーツ振興センター保険料 940円 940円 940円 940円 940円 940円 5, 640円

野外教育活動費 - - - - 13, 200円 - 13, 200円

子ども医療費の助成 27, 216円 27, 216円 27, 216円 27, 216円 27, 216円 27, 216円163, 296円

合計 38, 326円 28, 326円 28, 326円 28, 326円 41, 526円 28, 326円

学校生活にかかる費用（ 学年別一覧）

小学校６年間合計 453, 017円

費目

保
護
者
負
担

小学校６年間合計 193, 156円

公
費
負
担

資料３
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学校生活にかかる費用（ 学年別一覧） 資料３

【 中学校】

１年生 ２年生 ３年生 費目合計

制服 52, 726円 - - 52, 726円

ジャージ（ 運動着） 等 13, 986円 2, 286円 2, 286円 18, 558円

上履き 3, 564円 - 3, 564円 7, 128円

教材費 16, 708円 14, 568円 17, 502円 48, 778円

柔道着 5, 000円 - - 5, 000円

リコーダー（ アルト） 3, 000円 - - 3, 000円

遠足（ 校外学習） 費 1, 932円 3, 803円 - 5, 734円

修学旅行費 - - 54, 219円 54, 219円

卒業アルバム代 - - 5, 991円 5, 991円

ミルク給食費 5, 200円 5, 200円 5, 200円 15, 600円

合計 102, 116円 25, 857円 88, 762円

教材費支援 17, 000円 - - 17, 000円

小中学生安全安心サポート 170円 170円 170円 510円

スポーツ振興センター保険料 940円 940円 940円 2, 820円

中学３年生入試
就職試験用保険

- - 291円 291円

野外教育活動費 - 11, 903円 - 11, 903円

部活動への交付金・ 補助金 2, 755円 2, 755円 2, 755円 8, 265円

子ども医療費の助成 21, 123円 21, 123円 21, 123円 63, 369円

合計 41, 988円 36, 891円 25, 279円

保
護
者
負
担

公
費
負
担

中学校３年間合計

216, 734円

中学校３年間合計

104, 158円

費目
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２．学校徴収金の課題対応 

 学校徴収金の現状と課題を踏まえ、次のとおり課題対応を図ってまいります。  

（ １） 公費・ 私費負担区分の設定 

公 、 区 下 の り し、 に

おける保護者負担の考え方を整理します。

①公費・ 私費の負担区分の基本的な考え方 

②公費・ 私費負担区分 

  上記の「 公費・ 私費の負担区分の基本的な考え方」 に基づき、公費・ 私費負担区分を

設定し、学校徴収金における保護者負担の考え方を次のとおり整理します。  

  なお、負担区分については、絶えず見直しを図るとともに表記のないものは、その都

度検討し、決定することとします。  

教 科 公  費 私  費 

学校斡旋品費 なし 絵具セット、リコーダー、書道セ

ット、彫刻刀、裁縫セット、アル

トリコーダー、柔道着等 

学校教材費 教授用教具、指導用ソフト教材、

説明教具、共用文具、模型、薬品、

理科実験用具、木工・ 金工具等 

ワークブック、ドリル、テスト、

問題集、おりがみ、植物栽培セッ

ト、材料等 

その他教材等 飼育動物・ エサ、清掃用具、記録

写真、賞状用紙等 

名札、生徒手帳、連絡帳、氏名ゴ

ム印、学年写真、指定物品（ 体操

着、制服等）、水着、赤白帽子、

上履き等 

修学旅行・ 遠

足等活動費 

野外教育活動費（ 中学校の食費を

除く ）、クラブ活動用具 

修学旅行費、遠足費、野外教育活

動費（ 中学校の食費のみ）、芸術

鑑賞費等 

その他個人に

係る経費 

賞状用紙、通信票等 希望購入する卒業アルバム・ 記念

写真等 

（ １） 公費・ 私費負担区分の設定

公費・ ・ ・ 学校施設・ 設備に関する維持費や整備費、学校管理上で発生する経費、ま

たは、教科指導等に伴い必要となる経費などは、基本的に公費負担とします。 

    ○学校の管理運営費及び教育活動に係る経費 

    ○学級・ 学年・ 学校単位で共用、または備え付けとするもの 

    ○その他管理・ 指導のための経費等 

私費・ ・ ・ 学校での教育活動に要する費用のうち、直接的利益が児童・ 生徒に還元さ

れる経費については、受益者負担の考え方に基づき、基本的に保護者負担（ 私

費） とします。 

    ○生徒個人の所有物に係る経費 

    ○教材、教具等、直接的利益が児童生徒個人に還元されるものに係る経費等

-22-
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保護者負担経費検討にかかる 

アンケート結果報告 

海老名市教育委員会 

平成２９年９月実施 
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- 1 - 

１  アンケート調査概要 

（ １） 目的 

   保護者の生の声を聴き、検討委員会での議論および今後の方向性に反映

させるため。  

（ ２） 対象者 

海老名市立小・ 中学校に通う児童・ 生徒の保護者 

（ ３） 対象者数（ 学校メール登録者数）  

小学校 中学校 合計 

対象者数 ７ , ７７７名 ３ , ６６２名 １１ , ４３９名

※小中学校で重複あり 

（ ４） 実施方法・ 実施期間 

学校メール 平成２９年８月２５日～９月１日 

（ ５） アンケート回答者数 

小学校 中学校 合計 

回答者数 １，０５５名 ４２６名 １ , ４８１名

回答率 １３ . ６％ １１ . ６％ １２ . ９％
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２  アンケート結果 

（ １） 小学校保護者アンケート結果 

① 回答者所属校 

学校名 回答者数(回答率） 学校名 回答者数(回答率）

海老名小学校 １４０名(15. 3％) 門沢橋小学校 ８３名(15. 3％)

柏ケ谷小学校 ６７名(13. 8％) 東柏ケ谷小学校 ５８名(12. 1％)

有鹿小学校 ８２名(14. 3％) 社家小学校 ６８名(14. 9％)

有馬小学校 ２７名(10. 5％) 杉久保小学校 ８８名(14. 6％)

大谷小学校 ９５名(17. 4％) 今泉小学校 １１１名(16. 8％)

上星小学校 ９０名(13. 0％) 杉本小学校 ８１名(14. 5％)

中新田小学校 ６５名(13. 9％)

  ※ 回答率は各校の「 回答数／児童数」 となっています。  

② 在籍学年（ 複数回答）  

学年 回答者数 学年 回答者数 

１年 ２５５名 ４年 １９１名 

２年 ２３８名 ５年 ２０８名 

３年 ２４０名 ６年 ２００名 

  ※兄弟姉妹がいる場合は重複があります。  

③ 海老名市が子どもの学校生活ために補助していることを知っていま 

すか。（ 複数回答）  

市による保護者負担軽減事業 認知者数 認知率 

１年生への教材費助成 ７５７名 ７１ . ８％

賠償保険保険料負担 ４６８名 ４４ . ４％

スポーツ振興センター保険料負担 ４７７名 ４５ . ２％

中学校３年生入試・ 就職試験用保険料負担 ４４名 ４ . ２％

野外教育活動費補助 ３９２名 ３７ . ２％

部活動への交付金 １４４名 １３ . ６％

スクールライフサポート（ 就学援助費）  ２２９名 ２１ . ７％

スクールライフサポート認定者への 

学童保育料補助 
１３６名 １２ . ９％

子ども医療費助成 ９５６名 ９０ . ６％
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18%

26%

22%

21%

13%

1. 感じた

2. どちらかといえば「 感じた」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 感じない」

5. 感じない

49%

28%

18%

4% 1%

1. 賛成

2. どちらかといえば「 賛成」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 反対」

5. 反対

  ④ 教材費について、負担を感じましたか。  

１．感じた、２．どちらかといえば「 感じた」 の合計・ ・ ・ ４４％ 

４．どちらかといえば「 感じない」、５．感じないの合計・ ・ ・ ３４％ 

⑤ 絵具セット・ 裁縫セット ・ 彫刻刀・ 柔道着などの技能実技教材につい 

て、現在、保護者負担となっていますが、保護者負担軽減を目的として、  

運用の見直しを行うことについてどうお考えですか。  

１．賛成、２．どちらかといえば「 賛成」 の合計・ ・ ・ ７７％ 

４．どちらかといえば「 反対」、５．反対の合計・ ・ ・ ５％ 

18％

26％

22％

21％

13％

49％

28％

18％

4％

1％
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⑥ 教材費（ 技能実技教材含む）に関するご意見がある場合には記載してく  

ださい。  

   ■ 意見数 １４４件 

   ■ 主な意見 

    ・ 柔道着は、学校で用意するか、レンタル希望（ ５４件）  

・ 彫刻刀を学校の備品として対応してほしい（ ５３件）  

・ 使用頻度の低いものや、学校でしか使わないものは学校で用意して 

ほしい（ ４２件）  

・ 絵の具や裁縫道具は、費用負担し個人の所有とするべき。（ ３８件） 

・ 裁縫道具など、業者斡旋品はキャラクターなどをやめて、シンプル 

で廉価なものにしてほしい（ １７件）  

・ そのままで良い。金額などに不満はない。（ １４件）  

・ 情報提供をしてほしい。何年生で、何を使うか。集金はいつかなど、  

年単位の計画を前もって知りたい。（ １１件）  

・ 義務教育で使用するものは、無償とすべき（ １０件）  

・ 柔道の授業自体、危険なのでやめてほしい（ ６件）  

⑦  小学１年生に10, 000円、中学１年生に17, 000円の教材費を公費で補 

助していますが、新入学準備にかかる出費について、負担を感じました 

か。  

１．感じた、２．どちらかといえば「 感じた」 の合計・ ・ ・ ５１％ 

４．どちらかといえば「 感じない」、５．感じないの合計・ ・ ・ ２３％ 

31%

20%
26%

14%

9%

1. 感じた

2. どちらかといえば「 感じた」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 感じない」

5. 感じない

31％

20％

26％

14％

9％
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⑧ 問７で「 感じた」・「 どちらかといえば「 感じた」」 を選択した場合、何 

に一番負担を感じましたか。  

   ■ 意見数 ４８０件 

   ■ 主な意見 

    ・ ランドセルが負担（ ２４５件）  

・ 学用品を一度に揃えるのが負担、学校で一括購入希望（ １４２件）  

・ 体操着が負担（ ４８件）  

・ 防災ずきんが負担（ ３４件）  

・ 鍵盤ハーモニカが負担（ ３１件）  

・ 白衣が負担（ ２３件）  

・ 色、サイズ等指定するなら、学校で斡旋してほしい・ 学校で注文を 

とってほしい（ ９件）  

    ・ 補助金継続、増額希望、児童手当に上乗せしてほしい（ ５件）  

    ・ 白衣、メロディオン等は学校備品にすべき（ ２件）  

  ⑨ 現在、市内中学校６校の制服（ 標準服） の平均額は70, 276円となって

いますが、適正と思う価格帯はどれですか。  

50, 000円未満が適正・ ・ ・ ６７％ 

60, 000円未満が適正・ ・ ・ ２５％ 

70, 000円未満が適正・ ・ ・ ５％ 

70, 000円台が適正・ ・ ・ ３％ 

35%

32%

25%

5%

3%

0% 0%

1. 30, 000円未満

2. 40, 000円から49, 999円

3. 50, 000円から59, 999円

4. 60, 000円から69, 999円

5. 70, 000円から79, 999円

6. 80, 000円から89, 999円

7. 90, 000円以上

35％

32％

25％

5％

3％

0％

0％
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⑩ 価格抑制を目的として、中学校の制服（ 標準服）の見直し等を行うこと 

についてどうお考えですか。  

１．賛成、２．どちらかといえば「 賛成」 の合計・ ・ ・ ８４％ 

４．どちらかといえば「 反対」、５．反対の合計・ ・ ・ ２％ 

  ⑪ 制服（ 標準服） に関するご意見がある場合には記載してく ださい。  

   ■ 意見数 ３２２件 

   ■ 主な意見 

    ・ 制服が高いと感じる（ １０９件）  

・ ポロシャツ等の指定をやめて、ある程度自由に選べるようになると 

良い（ ２９件）  

・ リサイクルの充実を希望（ ２１件）  

・ 中学校の制服自体には賛成（ １９件）  

・ 安易に安さを追求して、品質をさげるべきではない。（ １３件）  

・ 自宅で洗える素材にしてほしい（ １０件）  

・ 市内の全中学校で金額（ または制服そのもの） を統一 

してほしい（ １０件）  

    ・ 貸与など無償としてほしい（ ７件）  

    ・ 通年で着られるもの1着にしてほしい（ ５件）  

62%22%

14%

1% 1%

1. 賛成

2. どちらかといえば「 賛成」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 反対」

5. 反対

62％

22％

14％

1％

1％
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  ⑫ 中学校のジャージ・ 運動着・ 上履きについて、負担を感じましたか。  

１．感じた、２．どちらかといえば「 感じた」 の合計・ ・ ・ ５０％ 

４．どちらかといえば「 感じない」、５．感じないの合計・ ・ ・ １０％ 

⑬ 価格抑制を目的として、中学校のジャージ・ 運動着・ 上履きの見直し等 

を行うことについてどうお考えですか。  

１．賛成、２．どちらかといえば「 賛成」 の合計・ ・ ・ ８０％ 

４．どちらかといえば「 反対」、５．反対の合計・ ・ ・ ２％ 

29%

21%

40%

4%
6%

1. 感じた

2. どちらかといえば「 感じた」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 感じない」

5. 感じない

29％

21％

40％

4％

6％

56%

24%

18%

1%

1%

1. 賛成

2. どちらかといえば「 賛成」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 反対」

5. 反対

56％

24％

18％

1％

1％
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  ⑭ ジャージ・ 運動着・ 上履きに関するご意見がある場合には記載してく  

ださい。  

   ■ 意見数 ２６０件 

   ■ 主な意見 

    ・ 高い、複数枚購入は負担、価格の見直し希望（ １１０件）  

・ 選択肢があるとよい、市販の代用品を認めてほしい（ ４１件）  

・ デザイン、生地、機能性、質など見直し希望（ ２９件）  

・ 学年カラー、名前等の刺繍をやめてほしい（ ２４件）  

・ 手頃、指定がある方が楽、現状でよい（ １７件）  

・ 自宅で洗える素材にしてほしい（ １０件）  

・ 公費負担もしくは現物支給希望（ ９件）  

・ 学校毎のデザイン違い、学年カラー賛成（ ８件）  

  ⑮ 修学旅行の費用について、負担を感じましたか。  

１．感じた、２．どちらかといえば「 感じた」 の合計・ ・ ・ ４８％ 

４．どちらかといえば「 感じない」、５．感じないの合計・ ・ ・ １７％ 

25%

23%
35%

9%

8%

1. 感じた

2. どちらかといえば「 感じた」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 感じない」

5. 感じない

25％

23％

35％

9％

8％
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 ⑯ 修学旅行について、価格抑制方法の検討を行うことについてどうお考え 

ですか。  

１．賛成、２．どちらかといえば「 賛成」 の合計・ ・ ・ ６０％ 

４．どちらかといえば「 反対」、５．反対の合計・ ・ ・ ８％ 

  ⑰ 修学旅行に関するご意見がある場合には記載してく ださい。  

   ■ 意見数 ２９２件 

   ■ 主な意見 

・ 内容に見合っているなら良い。質や安全性を下げるく らいなら今の 

ままでよい（ 金額的にはこだわらない）（ ８０件）  

    ・ 中学校の修学旅行について、民泊（ 農業体験）自体に反対（ ６７件）  

・ 金額が高いと感じる。金銭的、負担が大きい（ ３２件）  

・ 中学校の修学旅行について、民泊なのに高いと感じる（ ２５件）  

・ 金額や内容など今のままでよい（ １４件）  

39%

21%

32%

5%

3%

1. 賛成

2. どちらかといえば「 賛成」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 反対」

5. 反対

39％

21％

32％

5％

3％
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  ⑱ 卒業アルバム代について、負担を感じましたか。  

１．感じた、２．どちらかといえば「 感じた」 の合計・ ・ ・ ３２％ 

４．どちらかといえば「 感じない」、５．感じないの合計・ ・ ・ ２９％ 

  ⑲ 卒業アルバム作成・ 購入にあたり、価格抑制方法の検討を行うことに 

ついてどうお考えですか。 

１．賛成、２．どちらかといえば「 賛成」 の合計・ ・ ・ ５８％ 

４．どちらかといえば「 反対」、５．反対の合計・ ・ ・ ６％ 

14%

18%

39%

15%

14%

1. 感じた

2. どちらかといえば「 感じた」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 感じない」

5. 感じない

14％

18％

39％

15％

14％

34%

24%

36%

3%
3%

1. 賛成

2. どちらかといえば「 賛成」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 反対」

5. 反対

34％

24％

36％

3％

3％
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⑳ 保護者負担経費について自由な意見を記入してください。  

■ 意見数 １４４件 

   ■ 主な意見 

・ 必要なものを購入するのは当たり前。使い道が透明化されれば、負 

担も納得できる。負担に感じない。（ ２２件）  

・ 保護者負担が減ることはありがたい。経費削減はまだまだ可能。負 

担が軽減されれば他にまわすことができる。（ ２０件）  

・ 中学校も給食にしてほしい。毎日お弁当は大変。給食費の徴収方法 

を見直してほしい。（ １８件）  

・ いろいろな業者の価格を見て決めてほしい。相見積もり、入札等し 

てほしい。競争で質の向上をしてほしい。（ １６件）  

・ 負担が減ることで質が下がるのは反対。思い出に残るものの質を下 

げてほしく ない。（ １２件）  

・ 義務教育だから補助してほしい。小１中1だけでなく補助してほし 

い。（ １１件）  

・ 集金額をあらかじめ教えてほしい。いつ、何が必要か教えてほしい。  

（ ８件）  

・ 子どもが多いと負担が多いため、補助をしてほしい。（ ７件）  

・ 制服が高すぎる。制服でなくてもよい。（ ４件）  

・ 少ししか使わないものは備品にしてほしい。共有できるものは共有 

をしてほしい。（ ３件）  

・ 指定のものの値段が高い。指定を解除してほしい。（ ２件）  

    ・ 既存のものにとらわれず、新しい視点と発想で改善していってもら 

いたい。  
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（ ２） 中学校保護者アンケート結果 

① 回答者所属校 

学校名 回答者数(回答率）  

海老名中学校 ８６名(15. 5％)

有馬中学校 ６２名(10. 3％)

海西中学校 ６９名(13. 6％)

柏ケ谷中学校 ８３名(11. 5％)

大谷中学校 ５４名( 9. 4％)

今泉中学校 ７２名(12. 8％)

※ 回答率は各校の「 回答数／生徒数」 となっています。  

② 在籍学年（ 複数回答）  

学年 回答者数 

１年 １８６名 

２年 １３５名 

３年 １４７名 

  ※兄弟姉妹がいる場合は重複があります。  

③ 海老名市が子どもの学校生活ために補助していることを知っていま 

すか。（ 複数回答）  

市による保護者負担軽減事業 認知者数 認知率 

１年生への教材費助成 ３６３名 ８５ . ２％

賠償保険保険料負担 ２１５名 ５０ . ５％

スポーツ振興センター保険料負担 ２９２名 ６８ . ５％

中学校３年生入試・ 就職試験用保険料負担 ４２名 ９ . ９％

野外教育活動費補助 ２９４名 ６９ . ０％

部活動への交付金 １８４名 ４３ . ２％

スクールライフサポート（ 就学援助費）  １２３名 ２８ . ９％

スクールライフサポート認定者への 

学童保育料補助 
４４名 １０ . ３％

子ども医療費助成 ３８５名 ９０ . ４％
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  ④ 教材費について、負担を感じましたか。  

１．感じた、２．どちらかといえば「 感じた」 の合計・ ・ ・ ４９％ 

４．どちらかといえば「 感じない」、５．感じないの合計・ ・ ・ ２６％ 

  ⑤ 絵具セット・裁縫セット・彫刻刀・柔道着などの技能実技教材について、現在、 

保護者負担となっていますが、保護者負担軽減を目的として、運用の見直しを行 

うことについてどうお考えですか。 

１．賛成、２．どちらかといえば「 賛成」 の合計・ ・ ・ ７４％ 

４．どちらかといえば「 反対」、５．反対の合計・ ・ ・ ７％ 

21%

28%
25%

15%

11%

1. 感じた

2. どちらかといえば「 感じた」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 感じない」

5. 感じない

21％

28％

25％

15％

11％

46%

28%

19%

6%

1%

1. 賛成

2. どちらかといえば「 賛成」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 反対」

5. 反対

46％

28％

19％

6％

1％
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⑥ 教材費（ 技能実技教材含む） に関するご意見がある場合には記載して 

く ださい。  

■ 意見数 １３０件 

   ■ 主な意見 

    ・ 柔道着の購入に不満（ ４１件）  

    ・ 家庭で使い道がないもの（ 特に柔道着、彫刻刀） は購入ではなく 、  

レンタルや学校備品として貸し出してほしい。（ ２９件）  

    ・ 彫刻刀の購入に不満（ ８件）  

・ 兄弟姉妹での使い回しをしたいが授業の日が被るときがあるので、  

人数分揃えた。（ ６件）  

    ・ 教材費補助の拡充（ ４件）  

    ・ 半額の補助、教材費の無償化をお願いしたい（ ３件）  

    ・ 現状のままでいい。（ ３件）  

  ⑦ 小学１年生に10, 000円、中学１年生に17, 000円の教材費を公費で補 

助していますが、新入学準備にかかる出費について、負担を感じましたか。 

１．感じた、２．どちらかといえば「 感じた」 の合計・ ・ ・ ６３％ 

４．どちらかといえば「 感じない」、５．感じないの合計・ ・ ・ １８％ 

43%

20%

19%

11%

7%

1. 感じた

2. どちらかといえば「 感じた」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 感じない」

5. 感じない

43％

20％

19％

11％

7％
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  ⑧ 問７で「 感じた」・「 どちらかといえば「 感じた」」 を選択した場合、何 

に一番負担を感じましたか。  

■ 意見数 ２４１件 

   ■ 主な意見 

    ・ 制服代が負担（ ２１６件）  

・ ジャージ代が負担（ ５９件）  

・ 体操着代が負担（ ５７件）  

・ 上履き代が負担（ ２６件）  

・ 部活関係にかかる費用が負担（ １８件）  

・ かばん代が負担（ ８件）  

・ 靴代が負担（ ５件）  

・ 柔道着代が負担（ ２件）  

  ⑨ 現在、市内中学校６校の制服（ 標準服） の平均額は70, 276円となって 

いますが、適正と思う価格帯はどれですか。  

50, 000円未満が適正・ ・ ・ ６５％ 

60, 000円未満が適正・ ・ ・ ２５％ 

70, 000円未満が適正・ ・ ・ ４％ 

70, 000円以上が適正・ ・ ・ ６％ 

34%

31%

25%

4%
4%

1% 1%

1. 30, 000円未満

2. 40, 000円から49, 999円

3. 50, 000円から59, 999円

4. 60, 000円から69, 999円

5. 70, 000円から79, 999円

6. 80, 000円から89, 999円

7. 90, 000円以上

34％

31％

25％

4％

4％

1％

1％
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⑩ 価格抑制を目的として、中学校の制服（ 標準服） の見直し等を行うこ 

とについてどうお考えですか。 

１．賛成、２．どちらかといえば「 賛成」 の合計・ ・ ・ ８０％ 

４．どちらかといえば「 反対」、５．反対の合計・ ・ ・ ４％ 

⑪ 制服（ 標準服） に関するご意見がある場合には記載してく ださい。  

■ 意見数 １７１件 

   ■ 主な意見 

    ・ 制服が高いと感じる（ ６６件）  

・ 上履き代が負担（ ２６件）  

・ 部活関係にかかる費用が負担（ １８件）  

・ ポロシャツ等の指定をやめて、ある程度自由に選べるようになると 

良い（ １７件）  

・ 中学校の制服があること自体には賛成（ １５件）  

・ 中学校の制服自体必要ない（ ９件）  

・ 靴代が負担（ ５件）  

・ 柔道着代が負担（ ２件）  

54%
26%

16%

2% 2%

1. 賛成

2. どちらかといえば「 賛成」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 反対」

5. 反対

54％

26％

16％

2％

2％
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  ⑫ 中学校のジャージ・ 運動着・ 上履きについて、負担を感じましたか。  

１．感じた、２．どちらかといえば「 感じた」 の合計・ ・ ・ ７６％ 

４．どちらかといえば「 感じない」、５．感じないの合計・ ・ ・ １０％ 

⑬ 価格抑制を目的として、中学校のジャージ・ 運動着・ 上履きの見直し等 

を行うことについてどうお考えですか。  

１．賛成、２．どちらかといえば「 賛成」 の合計・ ・ ・ ８１％ 

４．どちらかといえば「 反対」、５．反対の合計・ ・ ・ ２％ 

45%

31%

14%

7%
3%

1. 感じた

2. どちらかといえば「 感じた」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 感じない」

5. 感じない

45％

31％

14％

7％

3％

53%

28%

17%

1%

1%

1. 賛成

2. どちらかといえば「 賛成」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 反対」

5. 反対

53％

28％

17％

1％

1％

-52-



- 18 - 

 ⑭ ジャージ・運動着・上履きに関するご意見がある場合には記載してく だ 

さい。  

■ 意見数 １９４件 

   ■ 主な意見 

    ・ ジャージ、運動着、上履きはどれも高いと思う。品質はそれなりだ 

と思うが、成長に合わせて買い替えがあるので負担になる。（ ７２件） 

・ ジャージは指定でいいと思うが、運動着や上履きは小学校の時のよ 

うに自由でいいのでは。（ ３６件）  

・ 学年色は識別には便利ですが、お下がり出来ず不便（ １４件）  

・ 名前の刺繍をやめれば、おさがりができると思う。（ １０件）  

・ 価格が安いことも大切だが、質の低下はやめて欲しい。（ ３件）  

・ 指定でも良いが、市からの補助があると良い(半額)（ ３件）  

・ 市内または学校で統一では駄目なのか？（ ２件）  

⑮ 修学旅行の費用について、負担を感じましたか。  

１．感じた、２．どちらかといえば「 感じた」 の合計・ ・ ・ ６３％ 

４．どちらかといえば「 感じない」、５．感じないの合計・ ・ ・ １３％ 

37%

26%

24%

7%
6%

1. 感じた

2. どちらかといえば「 感じた」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 感じない」

5. 感じない

37％

26％

24％

7％

6％
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  ⑯ 修学旅行について、価格抑制方法の検討を行うことについてどうお考 

えですか。  

１．賛成、２．どちらかといえば「 賛成」 の合計・ ・ ・ ６６％ 

４．どちらかといえば「 反対」、５．反対の合計・ ・ ・ ４％ 

  ⑰ 修学旅行に関するご意見がある場合には記載してく ださい。  

■ 意見数 １９４件 

   ■ 主な意見 

    ・ 民泊は不安、ホテルと比較しても高すぎる、民泊はやめてほしい 

（ ６５件）  

・ 金額の抑制は賛成だが、安全面や内容等の質が低下するなら、現状 

の金額でよい（ ３０件）  

・ 体験型が多いようだが、観光もとりいれてほしい。（ １９件）  

・ 費用が高すぎる。旅費で５万、交通費、小遣いを入れるとさらにか 

かる。金額に見合った内容にしてほしい。（ １７件）  

・ なぜ、遠方までいって農業体験なのか。海老名でもできる。（ ６件） 

・ 旅費以外にも交通費、入館料等結構かかることに驚いた。（ ２件）  

・ 行先、内容について、保護者や子どもの意見も聞いてほしい。  

    ・ 安くすれば良いと言うものでもないと思う。少額長期間の積立てな 

ど、工夫しだいでどうにでもなる。  

43%

23%

30%

3%

1%

1. 賛成

2. どちらかといえば「 賛成」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 反対」

5. 反対

43％

23％

30％

3％

1％
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  ⑱ 卒業アルバム代について、負担を感じましたか。  

１．感じた、２．どちらかといえば「 感じた」 の合計・ ・ ・ ３６％ 

４．どちらかといえば「 感じない」、５．感じないの合計・ ・ ・ ３６％ 

  ⑲ 卒業アルバム作成・ 購入にあたり、価格抑制方法の検討を行うことに 

ついてどうお考えですか。 

１．賛成、２．どちらかといえば「 賛成」 の合計・ ・ ・ ５６％ 

４．どちらかといえば「 反対」、５．反対の合計・ ・ ・ ８％ 

17%

19%

28%

19%

17%

1. 感じた

2. どちらかといえば「 感じた」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 感じない」

5. 感じない

17％

19％

28％

19％

17％

34%

22%

36%

5%

3%

1. 賛成

2. どちらかといえば「 賛成」

3. どちらともいえない

4. どちらかといえば「 反対」

5. 反対

34％

22％

36％

5％

3％
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  ⑳ 保護者負担経費について自由な意見を記入してください。  

■ 意見数 １４４件 

   ■ 主な意見 

    ・ 価格見直し、負担の軽減はありがたい。負担は少ない方がいい。 

（ ２０件）  

・ 現状で不満はない。ある程度の保護者負担はあってもよい。海老名 

市は補助が手厚い。（ １２件）  

・ 中学の給食を小学校と同様に完全給食にしてほしい。配食弁当には 

250円の公費負担があるのに、弁当はないのか。（ １２件）  

・ 部活動にかかるユニフォーム代、冬にはウィンドブレーカー、遠征 

費等に負担を感じる。家庭の経済状況で子どもが希望している部に 

入部できないのは親として避けてあげたい。（ ７件）  

・ 子どもが多い家庭は負担が大きい。一律の補助ではなく 、子どもの 

数を考慮してほしい。（ ７件）  

・ 適正な競争により価格が抑制されることを望む。（ ５件）  

・ 義務教育段階では、もう少し補助があると助かる。（ ５件）  

    ・ 金額のみで判断するのではなく費用対効果まで踏み込んでの議論が 

必要。質の低下や学校現場の負担増になってはいけない。（ ５件）  

    ・ ジャージ、ポロシャツ、上履きなどは指定をなく し、ある程度自由 

度があってもいいと思う。（ ４件）  

    ・ 安く なるのはいいけど、質が下がるのは望まない。（ ４件）  

    ・ かかる経費の内訳を広く開示して、早期準備できるようにしておく  

ことが必要（ ３件）  

・ 大体でも年間のスケジュール(授業内容にあわせて)がわかれば、何 

月頃には大体幾ら位出費があるのか用意出来るので知りたい。（ ３件） 

    ・ 保護者の負担が軽減されるのは有難いが、財政にも限度があると思 

うので、これ以上の公費負担は、家庭の年収に応じて厚みを変えて 

もいいと思う。  

    ・ 教育者の待遇改善を忘れてはいけない。  

    ・ 使用頻度が低いものなどは見直してもらいたいですが、記念に残る 

ものの価格を抑えて、子供ががっかりするのは避けてほしい。  
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保護者負担経費について2

下記のｱﾝｹｰﾄに入力後、確認を押してください。
※は入力必須項目になります。
質問1※
お子様が在籍する学校名を選択してください。

質問2※
お子様が在籍する学年を選択してください。
 １年
 ２年
 ３年
 ４年
 ５年
 ６年

質問3
海老名市が子どもの学校生活ために補助していることを知っていますか。知っているものに
チェックをしてください。 ※下記ＵＲＬをインターネットで入力すると、海老名市での補助の詳細
が確認できます。 
http://www.city.ebina.kanagawa.jp/www/contents/1502236511809/files/kouhi.pdf
 １年生への教材費助成（小学校１年生 10,000円、中学校１年生 17,000円）
 賠償保険保険料負担
 スポーツ振興センター保険料負担
 中学校３年生入試・就職試験用保険料負担
 野外教育活動費補助（小学校５年生・中学校１年生または２年生）
 部活動への交付金
 スクールライフサポート（就学援助費）
 スクールライフサポート認定者への学童保育料補助
 子ども医療費助成

質問4※
教材費について、負担を感じましたか。 小学校６学年平均9,127円　中学校３学年平均16,259円 
※下記ＵＲＬをインターネットで入力すると、各学年ごとの教材費についての詳細が確認できま
す。 http://www.city.ebina.kanagawa.jp/www/contents/1502236511809/files/kyouzaihi.pdf

質問5※
絵具セット・裁縫セット・彫刻刀・柔道着などの技能実技教材について、現在、保護者負担となっ
ていますが、保護者負担軽減を目的として、運用の見直しを行うことについてどうお考えです
か。

質問6
教材費（技能実技教材含む）に関するご意見がある場合には記載してください。

質問7※
小学１年生に10,000円、中学１年生に17,000円の教材費を公費で補助していますが、新入学準

ｱﾝｹｰﾄ入力
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備にかかる出費について、負担を感じましたか。 ※下記ＵＲＬをインターネットで入力すると、新
入学準備にかかる出費についての詳細が確認できます。 
http://www.city.ebina.kanagawa.jp/www/contents/1502236511809/files/hiyou.pdf

質問8
問７で「感じた」・「どちらかといえば「感じた」」を選択した場合、何に一番負担を感じましたか。

質問9※
現在、市内中学校６校の制服（標準服）の平均額は70,276円となっていますが、適正と思う価格
帯はどれですか。 ※ここでの金額は、ジャケット１着、ズボン・スカート（各夏冬１着）、ワイシャツ
（各長袖・半袖１着）、ポロシャツ１着、ネクタイ・リボン（ある場合）の金額となっています。 ※下
記ＵＲＬをインターネットで入力すると、中学校の各校の制服等の費用についての詳細が確認で
きます。 http://www.city.ebina.kanagawa.jp/www/contents/1502236511809/files/seifuku.pdf

質問10※
価格抑制を目的として、中学校の制服（標準服）の見直し等を行うことについてどうお考えです
か。

次へ

海老名市

2/2ページｱﾝｹｰﾄ入力
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保護者負担経費について2

下記のｱﾝｹｰﾄに入力後、確認を押してください。
※は入力必須項目になります。
質問11
制服（標準服）に関するご意見がある場合には記載してください。

質問12※
中学校のジャージ・運動着・上履きについて、負担を感じましたか。 ※下記ＵＲＬをインターネッ
トで入力すると、中学校の各校のジャージ等の費用についての詳細が確認できます。 
http://www.city.ebina.kanagawa.jp/www/contents/1502236511809/files/seifuku.pdf

質問13※
価格抑制を目的として、中学校のジャージ・運動着・上履きの見直し等を行うことについてどうお
考えですか。

質問14
ジャージ・運動着・上履きに関するご意見がある場合には記載してください。

質問15※
修学旅行の費用について、負担を感じましたか。 平均　小学校20,976円　中学校54,219円 ※
下記ＵＲＬをインターネットで入力すると、小中学校の修学旅行の費用についての詳細が確認で
きます。 
http://www.city.ebina.kanagawa.jp/www/contents/1502236511809/files/syuugakuryokou.pdf

質問16※
修学旅行について、価格抑制方法の検討を行うことについてどうお考えですか。

質問17
修学旅行に関するご意見がある場合には記載してください。

質問18※
卒業アルバム代について、負担を感じましたか。 平均　小学校7,462円　中学校5,991円 ※下記
ＵＲＬをインターネットで入力すると、中学校の各校の卒業アルバムの費用についての詳細が確
認できます。 
http://www.city.ebina.kanagawa.jp/www/contents/1502236511809/files/sotugyou.pdf

質問19※
卒業アルバム作成・購入にあたり、価格抑制方法の検討を行うことについてどうお考えですか。

ｱﾝｹｰﾄ入力
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質問20
保護者負担経費について自由な意見を記入してください。

確認

1ページ前へ

海老名市

ｱﾝｹｰﾄ入力
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第３回 海老名市保護者負担経費検討委員会概要

日 時： 平成29年11月27日（ 月）

15： 30～17： 00 

会 場： 海老名市役所７階705会議室

出席者：【 委員】

岡田委員長、秋山副委員長、市川委員、中村委員、瀧井委員、

吉崎委員、塩見委員、飛矢崎委員、宮原委員、竹島委員、金指委員、

奥泉委員

【 教育委員会】

伊藤教育長、別府就学支援課副主幹、山本就学支援課係長、

大乘就学支援課主事

１ 開会    委員長

２ 挨拶    教育長

３ 議題

（ １） 彫刻刀と柔道着について

【 事務局より報告】

   ・ 彫刻刀の各小中学校へ、柔道着の各中学校への配備について

  【 意見】

   ・ 第２回の検討会では、レンタルが好ましいという話だったと思うが、

学校管理物品として運用することになっており、方向性が異なるので

はないか。

   ・ 海老名中学校は以前までは、学校管理物品として貸出をしていたが衛

生面での不満からレンタルに移行させた。学校管理物品で運用してい

く なら、衛生面からは、生徒同士が着回しをしない形で実施できれば

と思う。具体的には、各中学校に学年分の柔道着を配備すれば、学年

ごとで時期をずらして実施することで、一定期間は一人の生徒が１着

を管理、使用できる。

   ・ 彫刻刀について、配備することで保護者負担の軽減となるのはいいが、

２～３年後には切れなく なっているのではないか。そうであれば、従

来の保護者負担でいいのではと思う。安全性には配慮してもらいたい。

    ⇒彫刻刀は子どもたちが使用しているものよりは上質で持ちの良いも

のの購入を考えている。材質がﾊｲｶー ﾎ゙ ﾝｽﾃﾝﾚｽとなっているため、研

磨はできないものになっている。切れなく なった場合には教育委員

会で新たに購入することになる。（ 事務局）

   ・ 教師サイドからも安全性が不安である。あとは切れ具合の確認を学校

-61-



で行うのは負担になると考えている。

   ・ 中学校では、美術の宿題で自宅で彫刻刀を使用することがあったが、

その場合には貸出はしてくれるのか。

    ⇒美術での宿題は現状では出ている。時期をずらせば実施は可能だと

思うが、評価があるので、多数の生徒は個人購入をするのではない

かと思っている。（ 委員）

    ⇒学校サイドとの調整はできていないが、貸出は安全管理や万が一事

故が起きた場合の責任等の問題があるため、学校で使用することを

前提と考えている。（ 事務局）

・ 彫刻刀にはガードはついているのか。また、配備するのは個人購入の

補助的な意味合いなのか。

⇒ガードは付いたものでの配備を想定している。基本的には、学校に 

配備したものを使用してもらい、個人のものを使用したい場合にはそ

れは妨げないものと考えている。（ 事務局）

   ・ 安全面、衛生面からも所管でしっかり管理していきたい。（ 事務局）

   ・ 有馬中学校が購入と貸出とあるが、割合はどの程度か。

    ⇒ほとんどが購入していると聞いている。（ 事務局）

   ・ 柔道着について、着回しではなく 、昔の白衣のように使用後は洗濯を

して次の人へとはできないか。

    ⇒先ほど言ったように、学年分配備してもらえれば学年ごとで時期を

ずらして実施することで可能と考えている。（ 委員）

    ⇒柔道着の配備は、レンタルや個人購入を否定するものではなく 、保

護者（ 生徒） の選択肢を増やすことが負担軽減につながると考えて

いる。レンタルも１か月1,200円かかり、３年間レンタルすると購

入と大差がなくなる。レンタル料も負担になる保護者もいることか

ら、学校管理物品として負担をなくすことが必要と考えている。

（ 事務局）

・ 現状で学校管理物品で運用している大谷中学校、今泉中学校の状況を 

実際に確認してきたが、非常に状態が良く 、綺麗であった。柔道着にお

いては、各校の保護者に貸出、レンタル、購入の選択肢があるというこ

とを認識してもらうことが必要と考える。（ 事務局）

   ・ 保護者アンケートでは80%の保護者が運用の見直しに賛成している結

果が出ている。現状のままではダメということ。今回の彫刻刀、柔道

着の配備にあたって、運用等で課題があればその部分の改善をしてい

く ことが必要。今回の配備は、保護者に安心感をもってもらうため。

保護者負担の軽減をアピールしていきたい。

   ・ 一般的な柔道着は洗濯すると重い。一晩で乾く柔道着もあると聞いて

いる。
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   ・ 彫刻刀は左利き用も必要となるので配備にあたっては配慮してほしい。

また、安全性についても配慮してほしい。

   ・ 切れ味は誰がチェックするのか。

    ⇒大人と子どもで切れ具合は異なっている。（ 副委員長）

    ⇒メンテナンス関係は学校ではなく 、メンテナンス要員を配置してほ

しい。（ 委員）

・ 数量についても、同時期に異なる学年が使うため、２学年分の配備を

希望する。

（ ２） 制服について

  ・ 学校間の価格差を減らすことについて検討

（ ３） ジャージ、運動着、上履きについて

  ・ 現状と今後の方向性の検討

【 岡田委員長より】

 ・（ ２）（ ３） は同様の課題があるものと考えられますので、まとめてご意  

見いただきたい。

【 事務局にて（ ２）（ ３） について現状等説明】

【 意見】

 ・ 中学校の体育館は特別なワックスでも使っているのか。中学校では、上  

履きと体育館履きが兼用だが、小学校みたいな安い上履きではダメなのか。

  ⇒特に特別なワックスということはない。（ 委員）

  ⇒小学校と違って、動きが激しいからではないか。（ 委員）

  ⇒運動靴のほうが安全ではある。（ 委員）

 ・ 昔は上履きと体育館履きと別々 だった。

 ・ 上履き、体育館履きを自由化したら、高額な靴を履いてく る子どもも出て

く る。盗難が懸念される。

  ⇒バスケ部のシューズは高額なものが多い。外履きは自由になっている。

盗難については、学校が荒れていることが原因（ いたずら）となること

が多く 、金額の多寡ではない場合が多い。また、自由化したら外履きと

の見分けがつかなくなるかもしれない。

・ジャージは海老名市は１社で取り扱っており、複数社でやれば安くなる。

学年カラーについては、生徒指導上で一定の役割がある。

・ 制服やジャージの入札は教育委員会や学校では実施しているのか。

 ⇒現状では実施していない。（ 事務局）

・ 制服について、大手が新規参入したいという話がきた。学校としては、

良質のものであれば構わないと思っている。

・ 学校サイドから業者に参入してほしい旨のアプローチはできないか。

 ⇒ロットが小さいのでやたらと参入してこないのでは。
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 ・ 海老名中学校では７～９月はジャージ登校を認めている。夏用ズボンを 

購入しなければ、制服代は抑えられる。

  ⇒今泉中学校は体育祭前の２週間はジャージ登校可。（ 委員）

 ・ 知り合いの教材業者から近隣市でジャージの入札があった（ 恐らく教育委

員会ではなく 、学校で） と聞いた。海老名ではできていない。価格競争が

必要だと思う。

 ・ 制服を作れる業者がないから特定メーカーしか参入してないのか。新規参

入を促すことはできないか。

  ⇒現状の取扱い業者が少ないような状況を解消できるか、価格競争をさ 

せることができるかが重要である。（ 委員長）

  ⇒現状では、新規参入を募るような取組を行ったことはない。過去、学校

によっては新規を認めていないこともあったらしい。実施してみたら、

参入してく る業者があるかもしれない。やってみる価値はあると思う。

（ 教育長）

 ・ 各中学校では、制服のリサイクルを実施している思うが小学校６年生  

の保護者にリサイクルのお知らせ等をしているか知っているなら教えて

もらいたい。（ 事務局）

  ⇒今年は数が揃わず実施できなかった。小学校へは通知等はしていないが

例年では、小学校６年生の保護者も来ている。海老名中学校では、リサ

イクル実施の目的は制服がサイズアウトしてしまった在校生のためと

している。（ 委員）

  ⇒大谷中学校は毎年大谷小学校に通知があり、小学校６年生にお知らせを

配付している。（ 副委員長）

・ 有馬中学校の友人が制服等のリサイクル業を営んでいる。制服等が集ま

っておらず、広めたいと思っている。卒業生に周知したい。

 ⇒P TA としては、学校（ P TA ） でやりたいという気持ちがある。 P TA で

も集まらない。（ 委員）

・ 子どものランドセルについて、 P TA の行事の時に販売してみようと検討

を行った。今年は実施しなかったが来年度以降は検討したい。小学校では

ランドセルに関する何らかの取り組みはあるのか。

 ⇒特には実施していない。（ 副委員長）

 ⇒お祝いでもらうことも多いから手元に置いておく人が多いのでは。

（ 委員）

  ・ 新たなことも取り入れながら、保護者負担の軽減を進めたい。学校ごとの

差も認識しながら取り組んでいく ことが重要。（ 委員長）

（ ４） 今後の予定

  ・ 第４回検討委員会
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   １月22日（ 月）  15： 30～ 705会議室

５ その他

  特になし

６ 閉 会  秋山副委員長
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第３回 海老名市保護者負担経費検討委員会次第

               日 時： 平成２９年１１月２７日（ 月）

                   １５： ３０から

 場 所： 海老名市役所７階 ７０５会議室

１ 開  会 

２  挨  拶 

３  議  題

（ １） 彫刻刀と柔道着について

  ・ 事務局より報告

（ ２） 制服について

  ・ 学校間の価格差を減らすことについて検討

（ ３） ジャージ、運動着、上履きについて

  ・ 現状と今後の方向性の検討

（ ４） 今後の予定 

  ・ 第４回検討委員会

   １月22日（ 月）  15： 30～ 705会議室

４ その他

５ 閉 会 
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彫刻刀と柔道着について 

１  方向性 

２  彫刻刀 

（ １） 購入数・ 金額 

（ ２） 彫刻刀の現状 

  ・ 保護者負担により購入

  ・ 購入品は主に学校斡旋品

※指定等はしていないが、品質の低いものはおすすめしていない(切れ味が悪く作品が進まないため）。

３  柔道着 

（ １） 購入数・ 金額 

購入費（ 内訳）

学校管理物品(各校80着) 1,969,920円（ 3,800円×1.08×480着）

※寄付見込み（ 20着）・ 現に学校にあるもの（ 100着） も加え、各校100着の合計600着とする。

※クリーニングは平成30年度以降の予算に計上する。１回あたり 453,600円(700円×1.08×600着) 

（ ２） 各校の現状 

現 状

海老名中学校 レンタル

有馬中学校 購入（ 保護者）、学校備品

海西中学校 レンタル

柏ケ谷中学校 購入（ 保護者）

大谷中学校 学校備品（ 年度の最後に学校で洗濯）

今泉中学校 学校備品（ 最後のクラスが家庭で洗濯）

小学校 中学校 合計 

仕様 
ﾊｲｶー ﾎ゙ ﾝｽﾃﾝﾚｽ製 

単価（ 税込） 2,300円 

必要数 
1,211セット

(各校現３学年分)

300セット

(１校50セット )
1,511セット

金額 2,785,300円 690,000円 3,475,300円

彫刻刀及び柔道着を市費で購入し、学校管理物品として児童生徒に貸与するこ

とで保護者負担の軽減を図る。  

資料１
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販売店

男女 男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子

制服 57, 150 円 59, 202 円 51, 520 円 44, 370 円 56, 852 円 52, 424 円 43, 782 円 43, 458 円 61, 992 円 61, 631 円

ジャージ等 18, 144 円 17, 604 円 18, 144 円 17, 604 円

合計 75, 186 円 77, 238 円 69, 556 円 62, 406 円 74, 996 円 70, 028 円 61, 926 円 61, 062 円 80, 460 円 80, 099 円

販売店

男女 男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子

制服 58, 526 円 62, 258 円 53, 626 円 52, 105 円 36, 010 円 36, 014 円 57, 564 円 60, 588 円

ジャージ等

合計 74, 618 円 78, 350 円 71, 176 円 69, 655 円 53, 560 円 53, 564 円 74, 844 円 77, 868 円

男子

女子

男子

女子

※ジャージ等については、(有)アイリスのものをアイリス・ オヤマ・ ミチルで購入となっています。

※上記販売店は制服の販売店となります。

※制服について、クラスルーム以外の販売店では、学生服メーカーのものを販売。クラスルームでは自社製品を販売。

26, 244 円 2, 376 円 26, 535 円

差額
(最高額
－

最低額）

制服 ジャージ等 合計

25, 982 円 2, 376 円 26, 900 円

女子
36, 014 円 16, 092 円 53, 564 円
（ 大谷中） （ 柏ケ谷中） （ 大谷中）

36, 010 円 16, 092 円 53, 560 円
（ 大谷中） （ 柏ケ谷中） （ 大谷中）

18, 468 円 80, 099 円

男子
（ 海西中） （ 海西中） （ 海西中）
61, 992 円 18, 468 円

69, 955 円

制服 ジャージ等 合計

最低額

制服 ジャージ等 合計

男子

（ 柏ケ谷中） （ 海西中） （ 海西中）
女子

最高額
80, 460 円

62, 258 円

市内中学校新入学用品（ 制服・ ジャージ等） 購入調べ　　※H28入学時

平均

制服

53, 002 円

52, 450 円

ジャージ等

17, 595 円

柏ケ谷中

オヤマ・ ミチル他5店

16, 092 円

大谷中

オヤマ・ ミチル クラスルーム

17, 505 円

合計

70, 597 円

17, 550 円

クラスルーム

18, 036 円

オヤマ・ ミチル

18, 468 円

今泉中

オヤマ・ ミチル

17, 280 円

海西中海老名中

オヤマ・ ミチル クラスルーム

有馬中

オヤマ・ ミチル

資料２
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保護者負担軽減にかかる項目別現状・課題等管理表

項目 現状 保護者意見（アンケート） 課題等 軽減策

標準服（上・下・ベスト・ネクタイ・リボン）

・各校にてデザイン
・各校取扱店のみで購入可能(２社～６社）

価格：男子　36,010円～61,992円
　　　 女子　36,014円～61,631円

・制服が高いと感じる
・市内の全中学校で金額（または制服そのもの）を統一し
てほしい
・リサイクルの充実を希望
・貸与など無償としてほしい
・中学校の制服自体には賛成
・中学校の制服自体必要ない

・学校間の価格差見直し
・価格を下げるためには、何を、どのように見直すの
か
・リサイクル充実化を図るための有効手段の検討

ワイシャツ・ポロシャツ

ワイシャツ：海老名中、有馬中、大谷中
ポロシャツ：海西中、柏ケ谷中、今泉中
価格：ワイシャツ　2,270円～2,610円
　　　 ポロシャツ　2,700円～4,860円
・各校指定ワイシャツ（ポロシャツ）
・校章入り

・ポロシャツ等の指定をやめて、ある程度自由に選
べるようになるとよい

・市販の代用品を認める、指定をなくす等、選択肢
有無の検討

ジャージ

・各校指定のもの
・海老名中は７～９月はジャージ登校可能
・各校とも部活での校外活動時の着用を認めてい
る。

・高い、複数枚購入は負担、価格の見直しを希望
・選択肢があるとよい、市販の代用品を認めてほしい、
ジャージは指定でよいが、運動着や
上履きは小学校のように自由でよい
・学年カラー、名前等の刺繍をやめてほしい
・デザイン、生地、機能性、質など見直しを希望

・市販の代用品を認める等、選択肢有無の検討
・デザイン、機能性、生地、質などを含めた価格見直
し
・制服同様、価格を下げるためには、何をどのように
見直すのか
・学年カラー、名前刺繍等の有無

運動着
・学校指定のもの
・海老名中、有馬中は指定以外でも白Ｔシャツ可

・指定である必要はないのではないか
・市販の代用品を認める、指定をなくす等、選択肢
有無の検討

上履き
・学校指定のもの
・体育館履き兼用

上履きは小学校のように自由でよいのではないか
・市販の代用品を認める、指定をなくす等、選択肢
有無の検討

教材費 ・学校ごとに教員が選定、購入

・選ぶ教材によるのか 学校間で金額差があることに
驚いている
・実技教材は学校経由で購入するよりも市販の方が安いが、市
販品と品質にどの程度の差があるのか不明
・使用頻度の低いもの、学校でしか使用しないものは学校で用
意してほしい
・長期休暇時課題用の原稿用紙や半紙など個人購入する必要
がないよう、適切なものを適量配布してもらえるような学習環境
を整えることは難しいのか？

・学校間の価格差見直し
・市販の代用品を認める等、選択肢有無の検討
・何を保護者負担とし、何を学校からの支給とする
か検討

鍵盤ハーモニカ
・学校斡旋による購入が可能
・学校斡旋品以外でも使用可能

学校管理物品としてほしい ・今後、学校備品とするのか否かの検討

書道セット
・学校斡旋による購入が可能
・学校斡旋品以外でも使用可能

家庭での使用頻度等から保護者負担でも問題なし

・学校間による価格差見直しの有無
・学校斡旋品と市販品との品質にどの程度の差が
あるのかを明確にするか否かの検討

資料４－１
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保護者負担軽減にかかる項目別現状・課題等管理表

項目 現状 保護者意見（アンケート） 課題等 軽減策

裁縫セット
・学校斡旋による購入が可能
・学校斡旋品以外でも使用可能

家庭での使用頻度等から保護者負担でも問題なし

・学校間による価格差見直しの有無
・学校斡旋品と市販品との品質にどの程度の差が
あるのかを明確にするか否かの検討

絵具セット
・学校斡旋による購入が可能
・学校斡旋品以外でも使用可能

家庭での使用頻度等から保護者負担でも問題なし

・学校間による価格差見直しの有無
・学校斡旋品と市販品との品質にどの程度の差が
あるのかを明確にするか否かの検討

リコーダー（ソプラノ）
・学校斡旋による購入が可能
・学校斡旋品以外でも使用可能

使用頻度等から保護者負担でも問題なし

・学校間による価格差見直しの必要性の有無
・学校斡旋品と市販品との品質にどの程度の差が
あるのかを明確にするか否かの検討

柔道着

海老名中：レンタル
有馬中：購入・学校管理物品
海西中：レンタル
柏ケ谷中：購入
大谷中：学校管理物品
今泉中：学校管理物品

・柔道着購入が不満
・使用頻度が少ないことから、学校で用意する等し
てほしい。

市費で購入し、学校管理物品として各中学校へ配
置し、生徒へ貸与

彫刻刀
・学校斡旋による購入が可能
・学校斡旋品以外でも使用可能

使用頻度が少ないことから、学校で用意する等して
ほしい。

市費で購入し、学校管理物品として各小・中学校へ
配置し、児童生徒へ貸与

防災ずきん 入学時に購入、卒業まで使用 特になし
・今後の方向性の検討
・ヘルメットの実効性の検討

修学旅行

・学校、学年ごとで行先、業者を選定
・３者程度で見積りを実施
金額　小学校：20,000円前後
　　　　中学校：50,000円～60,000円程度

・中学校修学旅行の民泊（農業体験）自体に反対
・体験型が多いが観光も取り入れてほしい
・行先、内容について保護者や子供の意見もきいてほしい
・金額が高いと感じる　金銭的負担が大きい
・内容に見合っているなら良い　質や安全性を下げるくら
いなら今のままでよい

・行先、容見直しの有無
・金額面見直しの有無

卒業アルバム

小学校：５年生の野外教育活動から撮影をしてもら
い、その業者に卒業アルバムを依頼
中学校：１年生で業者を決め、様々な行事を撮影し
てもらう。学年ごとで異なる業者の場合もある。
児童生徒数から金額に差があると思われる。

・負担軽減による質の低下には反対。思い出に残る
ものの質を下げてほしくない

・学校間による価格差見直しの必要性の有無

資料４－２
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公正取引委員会の中学校制服に関する「 ７つの提言」  

公取委は、学校が業者を選んだり価格決定に関与する際、以下の7つの取り組みが「 競争が

有効に働く 」 と学校に提言した。メーカーや店の競争を促すことは「 安価で良質な制服が提供

される可能性を高めることとなる」 としている。

（ １） コンペ、入札、見積もり合わせといった方法でメーカーや販売店を選ぶ

（ ２） 学校独自のデザインだからという理由で、メーカーを指定している場合は、その指定が必

要かどうかを確認する

（ ３） 新たに製造や販売に参入したいと業者が申し入れてきた場合は、合理的な理由のない限り

回答を保留しない

（ ４） 新たに参入したい業者から制服の仕様を開示するよう求められた場合は、特段の事情がな

い限り仕様の開示に応じる

（ ５） コンペや見積もり合わせで、メーカーが（ 学校側に） 提示する価格は販売店への卸売価格

とするよう求める

（ ６） コンペの参加条件の中に、いまの制服または他校の制服の価格と同程度以下の想定価格を

提示できることを盛り込む

（ ７） コンペの際、新制服の価格を、いまの制服の価格より下げるよう要望する

出典： ハフポスト日本版

「「 高過ぎ...」 の声受け、全国の公立中学450校の制服の値段を比べて見えたこと」

http://cscd.osaka-u.ac.jp/user/rosaldo/031008cite.html（ 2017年11月22日）
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第４回 海老名市保護者負担経費検討委員会概要

日 時： 平成30年２月５日（ 月）

15： 30～17： 00 

    ※当初は 1/22（ 月） に開催予定だったが、大雪のため、上記日程へ延

期となった。

会 場： 海老名市役所７階705会議室

出席者：【 委員】

岡田委員長、秋山副委員長、中村委員、瀧井委員、吉崎委員、

飛矢崎委員、宮原委員、竹島委員、奥泉委員

【 教育委員会】

伊藤教育長、別府就学支援課副主幹、山本就学支援課係長、

大乘就学支援課主事

欠席者： 市川委員、塩見委員、金指委員

１ 開会    委員長

２ 挨拶    教育長

３ 議題

（ １） 公正取引委員会の公立中学校における制服の取引実態に関する調査報告

書について

（ ２） 近隣市の状況及び海老名市との比較について

【 事務局にて（ １）（ ２） について概要等説明】

  ・ 公正取引委員会調査趣旨、対象、方法

  ・ 調査での最多販売価格帯と近隣市、海老名市との比較

  ・ 近隣市とは大差ないが、調査報告と比較すると高い部類に入る。

  ・ 制服の取引にかかる公正な競争の確保で学校に求めること

 【 意見等】

  ・ 制服の価格は販売店が増えれば、安く なると思う。ただ、各校のロット

数が小さいから難しい面あるが、制服は各校でデザインが違っていいと

思う。

  ・ 制服は各校でデザインが違っていいと思うが、安く なるならという思い

もある。

  ・ デザイン性の高い制服なら多少高く ても納得できるが、学区の中学校の

制服は普段からみているが、値段の割にという気がする。リボンやネク

タイがないからかなとも思う。制服は各校でデザインが違っていいと思

う。

  ・ 販売店で価格が異なることは知らなかった。通常はジャージ登校で、始
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業式や終業式のみ制服でもいいのではと思った。吊るしのスーツは質は

いまいちかもしれないが安い。

  ・ 全国に海老名市規模の自治体はたく さんあると思うが、なぜ、制服の価

格は上位に入ってしまうのだろうか。

  ・ 価格が安い制服は、男子は詰め襟、女子はセーラー服だと思う。詰め襟、

セーラー服は全国規模で製造販売しているため、安い。海老名も昔は詰

め襟、セーラー服だったが、全国的に学校が荒れていた時期に現行のブ

レザーに変更となった。

  ・ 修学旅行は相見積りをとっているので価格競争はできていると認識して

いるが、制服、ジャージは競争できていない。何らかの対応をしないと

価格は下がらない。

  ・ 市内のある中学校では、制服に関しては２つのメーカーが作っている。

ただ、ジャージに関しては、市内で全ての中学校で同じ会社のものとな

っている。

  ・ 市内中学校のジャージを取り扱っているのが１社しかない理由は何かあ

るのか。（ 岡田委員長）

   ⇒ 昔は、学校近くのスポーツ店も取り扱っていたが今は、現在学校に

卸している業者以外は取り扱わなく なってしまったようである。経緯

は不明だが。

   ⇒ ジャージは綾瀬市中学校のようにコンペを実施すれば、現状からは

変われると思うが。

○提言の案を作り、次回の検討委員会でご意見をもらい、市教育委員会で

方針を打ち出していきたい。（ 岡田委員長）

（ ３） 中学校制服・ ジャージ等に関する保護者負担軽減策について

 【 事務局説明】

  ・ 公正取引委員会の提言を踏まえて、以下の４つの軽減策についてのメリ

ット、デメリット等を説明

①コンペ・ 入札・ 見積もり合わせの実施 

②取扱店の拡大 

③デザイン・ 仕様の統一 

④基本仕様を学校で指定し、基本仕様に沿うものを保護者が自由に購入す

る。  

 【 意見等】

  ・ ジャージで④は、子どもはおしゃれをしたがって逆に費用が掛かると思

う。

  ・ いく つかの業者が参入すると価格は下がると思う。

  ・ ジャージは体育館で滑ったりするとすぐに穴があくので安くてもいいと

思う。
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  ・ 織物（ 制服） の参入は難しい（ 織物メーカーが少ない） が編み物（ ジャ

ージ） の参入のハードルは高くないと聞いている。（ 事務局）

  ・ 正直なところ、中学校のジャージはデザインの割に高価だと思う。

  ・ 有名ブランドでもこのく らいの値段で買えてしまう。

  ・ 学校でコンペ等を実施するとなると学校で業者に声かけをするようにな

ると思うが、現状で広く依頼できるかといえば、狭い範囲でしかできな

いように思える。

  ・ 運動用のT（ ポロ） シャツは指定ではなく 、白Tシャツなら OK という

形ですぐにでも全中学校で取り組んでもらいたい。実施している中学校

があるので、各中学校間での情報共有が必要。

  ・ 現在の学校で運動用のTシャツを自由化（ 白なら OK） したときは、他

の教員からの反対はあったため、すんなりとは自由化できなかった。自

由化して数年経つが保護者からの反対の声はない。

・ 一定の方向性を出したいがもう少し整理し、まとめたい。（ 岡田委員長）

  ・ 学校でコンペを実施する際の弊害は考えられるか。

（ 岡田委員長）

   ⇒現状での事務局の考えとしては、学校でのコンペ開催では、周知方法

が課題だと思う。学校から声かけできる業者は限られており、広く周

知できない。このことから、学校でコンペ等を実施する場合には市教

育委員会において、業者への声かけとコンペ実施の周知が必要である

とは考えている。（ 事務局）

  ・ Tシャツに名前が入っているが必要性はあるのか。

   ⇒無く てもいいと思う。

・ 白Tシャツ導入時以前は、指定ポロシャツには学年カラーが入っていた

のでそれが無くなって少し戸惑いがあった。

  ・ 学区の中学校はTシャツにカラーは入ってないので問題はないと思う。

  ・ 部活で大会Tシャツを買っているので、どこの学校でも使用を認めてい

ると思う。併せて白Tシャツも認めている学校もある。

・新入学生の保護者説明会で、７月から９月はジャージ登校を認めており、

夏服は１学期の終業式と２学期の始業式の２回しか使わないとアナウン

スをしている（ 買わなく ていいように）。

  ・ ジャージ登校を認めたのはいつからか。どうやって。（ 岡田委員長）

   ⇒現在大学１年生の子が中学２年生の時から始まり、少しずつ期間がなが

くなっていった。（ 事務局）

   ⇒他校に広がればいいと思うが。

   ⇒市内のある中学校は昔はジャージ登校がほとんどであったが、最近にな

って、基本は制服での登校となっている。

  ・ 夏休みの部活のみの登校時はジャージ可となっている。
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  ・ 制服、ジャージを分けて、もう少し整理をしていきたい。

ジャージは現在、市内中学校の全てが同一業者での指定となっているため、

何らかの改善の余地があるように思う。

制服は、夏服を使わないような取り組み例もある。

コンペを実施するのであれば、複数年契約とすることでロット数を確保で

きる。（ 岡田委員長）

 ○次回の検討委員会で、制服・ ジャージを分けて複数の案を示し、さらに保

護者の負担軽減に向けて具体的な検討を深めていきたい。（ 岡田委員長）

（ ４） 今後の予定

  ・ 第５回検討委員会

   ３月27日（ 火）  15： 30～ 705会議室

   ※2/19 から市教育委員会の事務室が保健相談センターへ移転するため、

会議室については、再度調整したい。

    ⇒保健相談センター２階２０１会議室での開催となります。

５  その他

 ・ 今年度は次回が最終となるが、任期は９月まであり、これまでの議論の蓄

積がある現在の委員で来年度も検討を重ねていきたい。来年度も継続して

もらえるようにご配慮いただきたい。（ 岡田委員長）

６  閉 会  秋山副委員長
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第４回 海老名市保護者負担経費検討委員会次第

               日 時：平成３０年１月２２日（月）

                   １５：３０から

 場 所：海老名市役所７階 ７０５会議室

１ 開  会 

２ 挨  拶 

３ 議  題

（１）公正取引委員会の公立中学校における制服の取引実態に関する調査報告

書について

（２）近隣市の状況及び海老名市との比較について

（３）中学校制服・ジャージ等に関する保護者負担軽減策について

（４）今後の予定

  ・第５回検討委員会

   ３月２７日（火） 15：30～   705会議室

４ その他

５ 閉 会 
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男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子

冬制服（上下） 32,622 円 37,439 円 35,000 円 44,000 円 32,622 円 33,155 円 36,359 円 34,435 円

夏制服（ズボン）（スカート） 8,829 円 12,862 円 10,504 円 15,905 円 10,958 円 13,076 円

長袖ワイシャツ 2,542 円 2,527 円 2,419 円 2,454 円

半袖ワイシャツ 2,452 円 2,446 円 2,341 円 2,376 円

長袖ポロシャツ 4,032 円 4,032 円

半袖ポロシャツ 3,707 円 3,707 円

ネクタイ・リボン 1,661 円 1,171 円 1,580 円 1,617 円 1,869 円 1,003 円

制服のみ（夏・冬用） 41,451 円 50,301 円 0 円 0 円 35,000 円 44,000 円 43,126 円 49,059 円 47,317 円 47,511 円

長袖ジャージ（上） 4,494 円 4,494 円 4,480 円 4,480 円 4,812 円 4,764 円

長袖ジャージ（下） 3,965 円 3,965 円 4,273 円 4,273 円 4,401 円 4,347 円

半袖体育着 2,304 円 2,304 円 2,479 円 2,479 円 2,292 円 2,292 円

ハーフパンツ 3,072 円 3,072 円

短パン 2,286 円 2,198 円 2,351 円 2,351 円 2,612 円 2,585 円

上履（兼体育館履き） 1,707 円 1,672 円 3,558 円 3,558 円 3,564 円 3,564 円

体育館履き 2,244 円 2,625 円

ジャージ等計 17,828 円 17,705 円 0 円 0 円 20,000 円 20,000 円 17,141 円 17,141 円 17,681 円 17,552 円

合計 59,278 円 68,005 円 0 円 0 円 55,000 円 64,000 円 60,267 円 66,200 円 64,998 円 65,064 円

※座間市は男子：学ラン、女子：セーラー服

制服一式（ワイシャツ）
冬制服上下、ワイシャツ、ネクタイ、リボン

34,283 円 38,610 円 0 円 0 円 35,000 円 44,000 円 39,196 円 39,744 円 42,987 円 40,268 円

制服一式（ポロシャツ）
冬制服上下、ポロシャツ

44,098 円 42,174 円

○公正取引委員会調査項目での合計金額

※大和市は未回答、座間市は取扱店舗へ直接調査、その他は各市教育委員会からの回答となっています。

ジャージ上下
半袖体育着
ハーフパンツ

上履き兼体育館履き

20,000円程度

近隣市中学校新入学用品（制服・ジャージ等）費一覧表　　※H28入学時　各市とも平均額

厚木市 大和市 座間市 綾瀬市 海老名市

-
8
9
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男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子

冬制服（上着） 25,272 円 20,628 円 27,216 円 19,548 円 24,840 円 24,300 円 25,812 円 22,842 円 25,488 円 18,684 円 24,624 円 24,300 円

冬制服（ズボン）（スカート） 13,284 円 16,740 円 12,420 円 14,364 円 14,904 円 15,552 円 12,744 円 16,092 円 11,880 円 15,120 円 14,256 円 15,552 円

夏制服（ズボン）（スカート） 11,124 円 15,552 円 10,908 円 12,204 円 13,500 円 13,031 円 11,010 円 14,364 円 10,152 円 13,392 円 13,176 円 15,228 円

長袖ワイシャツ 2,610 円 2,610 円 2,376 円 2,376 円 2,270 円 2,376 円

半袖ワイシャツ 2,376 円 2,376 円 2,376 円 2,376 円 2,270 円 2,376 円

長袖ポロシャツ 4,428 円 4,428 円 4,860 円 4,860 円 2,808 円 2,808 円

半袖ポロシャツ 4,320 円 4,320 円 4,100 円 4,100 円 2,700 円 2,700 円

ネクタイ・リボン 2,484 円 1,296 円 1,556 円 1,556 円 1,566 円 157 円

制服計 57,150 円 59,202 円 56,852 円 52,424 円 61,992 円 61,631 円 58,526 円 62,258 円 53,626 円 52,105 円 57,564 円 60,588 円

長袖ジャージ（上） 4,968 円 4,968 円 5,184 円 4,968 円 4,968 円 4,968 円 4,320 円 4,320 円 4,536 円 4,536 円 4,644 円 4,644 円

長袖ジャージ（下） 4,428 円 4,428 円 4,536 円 4,320 円 4,644 円 4,644 円 3,672 円 3,672 円 4,428 円 4,428 円 4,536 円 4,536 円

半袖体育着 2,808 円 2,808 円 1,836 円 1,836 円 2,268 円 2,268 円 2,268 円 2,268 円 2,268 円 2,268 円 2,268 円 2,268 円

短パン 2,268 円 2,268 円 3,024 円 2,916 円 3,024 円 3,024 円 2,268 円 2,268 円 2,754 円 2,754 円 2,268 円 2,268 円

上履（兼体育館履き） 3,564 円 3,564 円 3,564 円 3,564 円 3,564 円 3,564 円 3,564 円 3,564 円 3,564 円 3,564 円 3,564 円 3,564 円

ジャージ等計 18,036 円 18,036 円 18,144 円 17,604 円 18,468 円 18,468 円 16,092 円 16,092 円 17,550 円 17,550 円 17,280 円 17,280 円

合計 75,186 円 77,238 円 74,996 円 70,028 円 80,460 円 80,099 円 74,618 円 78,350 円 71,176 円 69,655 円 74,844 円 77,868 円

制服一式
冬制服上下、ワイ(ポロ)シャ
ツ、ネクタイ、リボン

46,026 円 43,650 円 45,944 円 40,220 円 48,492 円 48,600 円 47,516 円 47,894 円 43,474 円 38,713 円 44,388 円 45,360 円

【海老名市】

今泉中学校海西中学校 柏ケ谷中学校

○公正取引委員会調査項目での合計金額

市内中学校新入学用品（制服・ジャージ等）購入調べ　　※H28入学時

海老名中学校 有馬中学校 大谷中学校

-
9
0
-



中学校制服・ジャージ等に関する保護者負担軽減策 

軽減策（案） 

① コンペ・入札・見積もり合わせ の実施 

→ 実施にあたり、以下のことを盛り込むとさらなる効果が期待できる。

（１）メーカーが(学校側に)提示する価格は販売店への卸売価格とするよ
う求める。

   （２）参加条件の中に、今の制服または他校の制服の価格と同程度以下の

想定価格を提示できることを盛り込む。

   （３）コンペの際、新制服の価格を、いまの制服の価格より下げるよう要

望する

メリット ・業者サイドとしては年単位での受注が期待できることから、新規

参入の期待ができる。

・金額の面での参入が多ければ低減が期待できる。

デメリット ・学校（市教委）の負担増

・地元業者の衰退の可能性

実施の場合

検討事項

・実施主体（学校主導か市教委主導か）

・学校で実施の場合、どこまで共通事項とするか

コンペ or入札 or見積もり合わせ
何年契約とするか（３年や５年） 等

② 取扱店の拡大 

→ 実施にあたり、以下のことを盛り込むとさらなる効果が期待できる。

   ・学校独自のデザインだからという理由でメーカーを指定している場合

は、その指定が必要かどうかを確認する。

メリット ・現状の枠組みの中での対応が可能

（制服の仕様等の開示で業者の新規参入を促す）

・取扱店が増えることで保護者の利便性が増す。

デメリット ・大幅な価格低減につながらない可能性も

実施の場合

検討事項

取扱店に対し、どこまで制服の指定を行うか

(デザイン、色、生地等) 
EX）安価で低品質を認めるか、デザイン・色の多少の違いを認め
るか、学校で生地まで指定するか 等
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③ デザイン・仕様の統一 

・ワッペン（校章等）やネクタイ、リボンを学校ごとに変えることは可能と考えられる。 

メリット ・デザイン、仕様を市内で統一することで市内中学校分の一括発注

が可能となり、価格の低減が期待できる。 

・一括(大量)発注により、新たなメーカーの新規参入が期待できる。

デメリット

実施の場合

検討事項

・保護者、学校への意見聴取

・デザイン 等

④ 基本仕様を学校で指定し、基本仕様に沿うものを保護者が自由に購入する。 

（ジャージ等のみ） 

EX）色と形が仕様に沿っていれば OK 
現状の取り組みでは、海老名中の T シャツ（白でワンポイントのロゴ等は
OK）

メリット ・インターネットでの購入も可能となる。

・現状より安価での購入が可能となる。

デメリット ・生徒間で格差が出てしまう（見えてしまう）可能性がある。

実施の場合

検討事項

どこまでジャージ等の指定を行うか（デザイン、色、形等）

○その他

 現状は各中学校とも１つのメーカーで作られ、それを取り扱える販売店が売っている。

別のメーカーが参入しなければ、販売店間の競争となるため、価格の低減幅は限定的とな

る可能性がある。②においては、メーカーの新規参入の可能性は低い。

-92-



第５回 海老名市保護者負担経費検討委員会概要

日 時： 平成30年３月27日（ 火）

15： 30～17： 25 

会 場： えびなこどもセンター 201会議室

出席者：【 委員】

岡田委員長、秋山副委員長、市川委員、中村委員、瀧井委員、

吉崎委員、塩見委員、飛矢崎委員、宮原委員、竹島委員、金指委員、

奥泉委員

【 教育委員会】

伊藤教育長、別府就学支援課副主幹、山本就学支援課係長、

大乘就学支援課主事

１ 開会    委員長

２ 挨拶    教育長

３ 議題

（ １） 中学校制服・ ジャージ等に関する保護者負担軽減策について

 【 事務局にて概要等説明】

  ・ 市教委にて、仕様書の作成と制服等の販売店や価格のホームページで公

開を行う。

  ・ 制服とジャージの議論をするうえで、前提としてはデザインの変更は行

わない（ 変更を禁止するものではなく市教委としてデザインの変更を指

示することはしない。）

  ○制服・ ジャージについて

   ・ コンペ実施、取扱店、販売店の拡大を案とし、実施の際の流れやメリ

ット、デメリットについて説明

  ○運動用T シャツ・ 短パン・ Y シャツ・ ポロシャツについて

   ・ 仕様を定めた上での自由化が望ましい旨の説明

  ○上履き（ 兼体育館履き）

   ・ 一定の機能性の確保及び家庭の経済状況による格差を配慮し、各校ご

とで統一のもの使用が望ましく 、さらにコンペ実施による決定が望ま

しい旨の説明

 【 意見等】

  ○前提について

   ・ 仕様書等について、ホームページで公開することは保護者にとっても

分かりやすくていいと思う。

   ・ 価格を下げるなら、制服は紺のブレザーで、スカートも自由（ 仕様を
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定めた上で） でいいと思う。

  ○T シャツ、 Y シャツ、ポロシャツについて

   ・ 柏ケ谷中学校は今年変更があり、紺のT シャツとなっている。白T シ

ャツと紺T シャツが混在していいのか。

    →白 T シャツは全校でということではなく 、各校で色も基本仕様とし

て定めることと想定している。（ 事務局）

   ・ 今泉中学校は水色となっている。

・ 海老名中学校のこれまでの経緯は、指定ポロシャツから丸首T シャツ

を許可し、現在の白T シャツ（ ワンポイントのみ可） となっている。

   ・ 各校で T シャツ、 Y シャツ、ポロシャツの仕様を定めて自由化したら

在庫を抱える店が増えてしまう。

   ・ T シャツ、Y シャツ、ポロシャツについて、ご議論いただいたが、この

提言でいいか。（ 岡田委員長）

    →一同、同意。

  ○上履き（ 兼体育館履き） について

   ・ 上履きは子どもの安全のために一定金額になってしまう。安いものは

滑ったり、機能的でなかったりする。

   ・ 現状の指定の上履きと基本仕様に沿った上履きの併用案はどうか。

   ・ 安全面からも今の上履きがいいと思う。中学校では動きが激しく なり、

球技、器械体操と様々 な動きをする。

   ・ 現状のもので価格、機能性も満足できる。

   ・ ６校で同じものを使用しているのか。

    →同じものを使用している。（ 事務局）

   ・ 各校とも上履き兼体育館履きになっているのか。

    →兼用となっている。（ 事務局）

   ・ ３年間もたせるには、体育だけ使うようにすればいい。普段の上履き

は小学校みたいなもので。

   ・ うちの子は履き替えは嫌がるかも。分けたい子は分けてもいいように

選択制にしてもいいかも。

   ・ 高校ではなんで分けているのだろう。機能性の問題か、砂で体育館が

傷つかないようにか。

   ・ 指定があってもいい。ただし、各校で考え方の整理が必要であると思

う。

   ・ 上履きについて、ご議論いただいたが、この提言でいいか。

（ 岡田委員長）

    →一同、同意。

  ○ジャージについて

   ・ 案にあるように、コンペと販売店等の拡大はどちらがいいかご議論い
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ただきたい。（ 岡田委員長）

   ・ 現状は１社による独占状態である。業者間で競争させた場合にどのく

らいになるかやってみたい。２社は参加してくると思う。

・ 保護者はジャージをどこで買うのか。

    →現状では、制服の販売店で購入または業者が学校に来て販売してい

る。（ 事務局）

   ・ 参加する業者の目星があるならやってもいいと思う。

・ ジャージの色は学年で分かれている学校が多いが、同じでもいいので

はないか。

   ・ コンペの実施が望ましいということでよろしいか。やる価値があると

思う。（ 岡田委員長）

    →一同、同意。

  ○制服について

   ・ 案２がいいと思う。海老名中学校は１学年で 185 名程度しかいない。

自由参入を促した方がいい。海老名中学校は現状では２社が取り扱っ

ているが、再来年度からは３社になる予定。（ 飛矢崎委員）

   ・ 一度、各校の制服を見てみたい。学区の中学校はよく見るがそれ以外

はあまり印象にない。

    →全中学校の制服をまとめたものを郵送する。（ 岡田委員長）

   ・ 制服については、案２の販売店、取扱店の拡大が望ましいという方向

性でよろしいか。（ 岡田委員長）

    →一同、同意。

   ・ 実現に向けて、事務局で整理し、まとめること。（ 岡田委員長）

（ ２） 修学旅行の現状と保護者負担軽減策について

 【 事務局にて概要等説明】

  ・ 市内中学校の行先、金額、決定のプロセス、昨年８月に実施した保護者

アンケートの修学旅行に関する意見を紹介

 【 意見等】

  ・ 民泊はどの程度の学校で実施しているのか。

   →平成29年度は海老名中学校以外は民泊となっている。その他の年度は

民泊の学校が多いと思うが、確認はしていない。（ 事務局）

  ・ 小学校ではどのようになっているか。

   →中学校のように１年生から３年生まで同じ先生が担任を持つことはな

く 、概ね２年で変わる。世界遺産や歴史を学んでいる。ただ、今は外

国人観光客の増加で、一度、行先を日光から変更すると戻れない。

   →前年度に行った時点で、次年度の仮予約をしている現状がある。その

く らいでないと宿が確保できない。
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・ 中学校は３年間の学習となっている。柏ケ谷中学校は歴史をテーマに１、

２年で学習を深め、その集大成として広島に行っている。海老名中学校は

テーマは体験となっており、京都から自分たち（ 班） で奈良まで向かう。

ふれあいなら、民泊を取り入れている。

  ・ 小学校は全校で日光に行っている。費用の面では、３０人学級と４０人

学級でバス代が大きく変わってしまう。同じ内容でもトータル金額を３

０人で割るのと、４０人で割るのでは一人あたりの負担も変わってく る。

EX） 同じ１２０人でも、１クラス３０人では、バス４台、４０人では３

台となる。

  ・ １３校で一括発注すれば安くなるのでは。

   →入札自体は可能かと思う。

  ・ 小学校ではバス代の負担が大きい。５年の野外教育活動の費用を全額市

費で賄っているが、それを５年の野外教育活動のバス代と６年の修学旅

行のバス代に振り分けて修学旅行の負担を減らしたい。野外教育活動は

ベースは各校とも同じだが、オプションが異なっている。

  ・ 東山荘（ 野外教育活動の宿泊施設） は１３校まとめたことで宿泊費が下

がった実績がある。日光も可能だとは思う。

  ・ 横浜市では教育委員会が１つのホテルを一定期間借り上げ、各校へ割り

振っている。

  ・ ロットが増えれば、スケールメリットが生まれる。

  ・ 狙いがしっかりしていれば金額の多少の差はいいかなと思う。宿やバス

が確保できずに修学旅行自体に行けなく なってしまうことが一番よく な

い。

  ・ 小学校はまとめることで価格が下がるならば、実施してもいいかと思う。

中学校は海老名中学校だけがホテルなのは、他校からするとうらやまし

い。

  ・ 保護者が狙いを理解していないから不満が出るのでは。

・ 民泊の不安は保護者が民泊をよく理解していないからではないか。保護

者世代は自分たちが経験した、団体での修学旅行が安心できる面もある。

  ・ 狙い等の丁寧な説明が必要。現状では足りていないのかもしれない。

  ・ 民泊は体験型になるのかな。京都・ 奈良は観光地であるが併合型（ 体験+

観光） もできる。青森は体験型になると思う。

  ・ 民泊は受け入れ先によって差が出てしまう。

  ・ 今は情報としては、市内のものしかないため、他市の状況（ 予算・ 目的・

行先） を事務局で調査してほしい。（ 岡田委員長）

  ・ 保護者、生徒の参画が必要なのかもしれない。決定後には保護者に対し

て十分な説明が必要。（ 岡田委員長）

  ・ 修学旅行の軽減策について、事務局で素案を考え、次回の検討会で議論
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していきたい。（ 岡田委員長）

（ ３） 今後の予定

  ・ 第６回検討委員会

   ５月２２日（ 火） 15： 30～ えびなこどもセンター２０１会議室

４ その他

・今年度は今回が最終となるが、次回以降も継続してもらえるようにご配慮い

ただきたい。（ 岡田委員長）

５  閉 会  秋山副委員長
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第５回 海老名市保護者負担経費検討委員会次第

              日 時： 平成３０年３月２７日（ 火）

                    １５： ３０から

場 所：えびなこどもセンター ２０１会議室

１ 開  会 

２  挨  拶 

３  議  題

（ １） 中学校制服・ ジャージ等に関する保護者負担軽減策について

（ ２） 修学旅行の現状と保護者負担軽減策について

（ ３） 今後の予定

  ・ 第６回検討委員会

   ５月２２日（ 火）  15： 30～  えびなこどもセンター ２０１会議室

４ その他

５ 閉 会 

-98-



１．中学校制服・ ジャージ等の保護者負担軽減策について 

市教委にて、  

○ 各校の制服・ ジャージの仕様書を作成する。（ 予算措置が必要なら補正）  

 ○ 各校の制服・ ジャージの販売店・ 価格等をHPに公開する。  

【 制服・ ジャージ】 について 

  前提 ： 各校のデザインの変更はしない。

案１ コンペの実施（ 学校主催）  

 ※当面は市教委が関わるが、一定期間後は学校のみで実施することを想定 

○具体的な流れ 

・ 市教委にて、契約期間（ 複数年）、上限価格等を必要な事項の設定 

①各校に（ 仮称） 制服等購入業者選定委員会の設置 

（ メンバー例）  

校長、教頭、教務、担当教諭、PTA、 (生徒、学校運営協議会代表、地域住民)等 

   ②選定委員会にて、仕様書の内容確認・ コンペ実施日の決定 

   ③学校から市教委へコンペ実施を報告（ 日程・ 仕様書等必要書類を提出）  

   ④市教委にて、内容を精査後、コンペの実施を業者へ周知 

    ※周知先・ 方法については、要検討 

   ⑤学校（ 市教委）にて、コンペ資料の受領・精査・質疑応答（ 質疑への回答はHPで）  

   ⑥市教委より、選定委員会へコンペ資料の配付 

⑦選定委員会でコンペを実施（ 業者からのプレゼン）  

⑧結果を選定委員会委員長名で業者、市教委へ通知 

⑨翌年度から選定した業者で購入 

【 公取委提言より】  

（ １） メーカーが(学校側に)提示する価格は販売店への卸売価格とするよう求める。  

  （ ２） 参加条件の中に、今の制服または他校の制服の価格と同程度以下の想定価格を

提示できることを盛り込む。  

 （ ３） コンペの際、新制服の価格を、いまの制服の価格より下げるよう要望する。  

メリット  

・ 複数年での契約である程度の数が見込めるため、他社の参入が期待できる。  

・ 参入が増えれば、競争の原理により、価格の低減が期待できる。  
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デメリット  

・ 結局、保護者に選択肢はない（ 多様性（ 価格は高いが品質・ アフターサービスはい

い、低価格低品質・ アフターサービスなし等） を求める声もある。）

・ 地元業者の衰退の可能性 

案２ 取扱店・販売店の拡大

 ・ 市教委はホームページ等で広く 、制服の製造、販売の参入ができることを周知する。  

・ 市教委、学校は仕様書を積極的に開示、希望者へは提供をする。  

 ・ 販売、取扱いについて、学校は柔軟に対応する。  

 ・ 業者による、独自性、多様性を認める（ 価格は高いが品質・ アフターサービスはいい、

低価格低品質・ アフターサービスなし等）。  

○具体的な流れ 

①業者より参入したい旨の申し出を受けた場合、仕様書を渡すとともにサンプルの提

出を依頼する。（ 市教委にきた場合にも同様だが、該当校を訪問するよう伝える。）  

②学校は提出されたサンプルの品質・ 金額等から販売についての可否を決定する。  

③決定の可否を市教委に報告する。また、可の場合には、業者名・ 販売場所・ 金額も

併せて報告する。  

【 公取委提言より】  

・ 学校独自のデザインだからという理由でメーカーを指定している場合は、その指定

が必要かどうかを確認する。  

メリット  

・ 現状の枠組みの中での対応が可能

・ 取扱店、販売店が増えることで保護者の利便性が増す。

・ 保護者の選択肢が増える可能性がある。

デメリット  

・ 大幅な価格低減につながらない可能性もある。  

 ・ 取扱店、販売店が増えることで１店舗あたりの販売数が減り、結果、各販売店での

価格が上昇する可能性もある。

※他市中学校では同様の取り組みで、販売店は増えたものの、全体的に価格が上昇 

してしまった事例あり。
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【 運動用Tシャツ・ 短パン・ Yシャツ・ ポロシャツ】 について 

 ・ T シャツについて自由化（ 白T シャツなら可など） の取り組みを行っていない学校

は、その導入に向けて早急に検討を行い、実施されることが望ましい。

 ・ 短パン・ Yシャツ・ ポロシャツも T シャツと同様に仕様を定めた上での自由化（ 紺

なら可など） が望ましい。

【 上履き（ 兼体育館履き）】 について 

・ 仕様を定めた上での自由化した場合、低額で購入することも可能となるが、家庭で

の経済的な差が見えてしまう、また、機能性が著しく低いものを使用する懸念があ

る。そのことから、一定の機能性の確保及び家庭の経済状況による格差を配慮し、

各校ごとで統一のもの使用が望ましく 、さらにコンペ実施による決定が望ましい。
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各校の制服・ジャージ等の指定状況

海老名 有馬 海西 柏ケ谷 大谷 今泉

上衣 ○ ○ ○ ○ ○ ○

冬ズボン・スカート ○ ○ ○ ○ ○ ○

夏ズボン・スカート ○ ○ ○ ○ ○ ○

ベスト(任意) ※着用希望の場合 ○ ○ ○ ○ ○ ○

Yシャツ ○ ○ － － ○ －

ポロシャツ － － ○ ○ － ○

○ ○ － － ○ －

靴下 × × × × × ×

カバン × × × × × ×

上 ○ ○ ○ ○ ○ ○

下 ○ ○ ○ ○ ○ ○

運動着 × × ○ ○ ○ ○

短パン ○ ○ ○ ○ ○ ○

上履き （兼体育館履き） ○ ○ ○ ○ ○ ○

「○」＝学校指定、「×」＝指定なし、「－」＝取扱なし

※Yシャツ・ポロシャツ・運動着・短パンについての指定は、販売店での「推奨品」となっている学校もありま
すが、実質的に指定と受け止められるものは指定としています。。

制服

ジャージ

　ネクタイ・リボン
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２．修学旅行の現状と保護者負担軽減策について

①行先等について 

 平成28年度 平成29年度 平成30年度 

小学校１３校 日光 日光 日光 

海老名中 京都・ 奈良 

５４，４００円 

京都・ 奈良 

４９，９５０円 

京都・ 奈良 

有馬中 神戸・ 淡路島・ 京都

５４，１００円 

京都・ 奈良 

５５，１７０円 

京都・ 福井 

海西中 石川 

５０，６４８円 

青森 

５２，４４３円 

滋賀 

柏ケ谷中 広島 

５５，７００円 

広島 

５６，２７５円 

広島 

大谷中 京都・ 滋賀 

４８，５０５円 

奈良 

５３，７１５円 

京都・ 滋賀 

今泉中 京都・ 滋賀 

５３，８００円 

青森 

５２，１８１円 

青森 

※     は、別途班別行動時の交通費、拝観料等がかかります。  

②行先決定までのプロセス 

〇小学校 

修学旅行検討委員会での情報交換を参考に各校で検討。  

〇中学校 

【 １年次】 ４月～ ５月 企画会議（ 行事委員会） 等における検討・ 協議。  

  ７月～１０月 学年会議における検討・ 協議。  

 １１月頃    候補地決定。見積依頼。  

    １２月上旬   各社プレゼンテーション。  

    １２月下旬   学年会議で仮決定。職員会議で承認・ 決定。  

③保護者アンケートに寄せられた意見 

・ 学校ごとに行き先が違うので保護者の意見と子供の意見をとりいれてほしい。 

・ 価格抑制も大事ですが、現在の民泊方式は聞いていると 行き先、民泊先によ

って体験に差があるように思います。  

・ 中学の修学旅行ですが、民泊農作業も役立たつかもしれませんが観光も入れ

て、学んで欲しいとおもいました。  

・ 民泊はいいと思いますが、泊まる場所で違いが出て、金額に見合わなかった

りすると思う。  

・ 班に分かれて個人宅に宿泊はとても、良い経験になったようです。  

・ 体験学習&宿泊も良いが、日本の文化遺産等、昔ながらの観光も良いと思う。 

・ 価格抑制で、子供たちが不満を感じる旅行にならないように、お願いします。  
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第６回 海老名市保護者負担経費検討委員会概要

日 時： 平成30年５月22日（ 火）

15： 30～17： 00 

会 場： えびなこどもセンター 201会議室

出席者：【 委員】

岡田委員長、秋山副委員長、市川委員、中村委員、瀧井委員、

吉崎委員、塩見委員、飛矢崎委員、宮原委員、竹島委員、金指委員、

小宮委員、小林委員

【 教育委員会】

伊藤教育長、別府就学支援課副主幹、清水就学支援課係長、

大乘就学支援課主事

１ 開会    委員長

２ 挨拶    教育長

 ・ ジャージに関して、海老名中学校をモデル校としてコンペを行う。

 ・ 制服に関しても改善の余地はある。

 ・教員時代に修学旅行を計画する際、30人×3クラスでバスを２台にするか、

３台（ クラスで１台）にするか保護者アンケートを行い、結果３台で行った。

 ・ 中学校は５～６万円位する。

 ・ 修学旅行は教育課程のため、学校に裁量がある。

３ 議題

 ・ ４月の人事異動により、委員の追加、変更及び事務局職員に変更があった。

 【 委員】

・ 小宮教育部次長（ 学校教育担当）

・ 小林就学支援課長

 【 事務局】

  ・ 清水就学支援係長

（ １） 制服・ ジャージ等の今後の方向性について（ 前回のまとめ）

  ○当日会場に市内６校の制服、１校のジャージ、ハーフパンツを展示し、

委員会開始前、終了後に各委員に見てもらった。

 【 事務局にて概要等説明】

  ・ 制服

① 各校の仕様書を作成し、業者に広く周知することによって、取扱店・

販売店の拡大を図り、保護者負担を軽減させる。

② 市ホームページに各校の制服・ ジャージの販売店・ 価格等を公開する

ことで入学以前から保護者が情報を入手できるようにする。
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・ ジャージ（ 上下）

① 各校で選定委員会を組織し、ジャージの仕様書を作成した上でコンペ

を行う。

② 決定業者との契約期間は３年～５年とする。

・ 上履き（ 兼体育館履き）

① 各校で選定委員会を組織し、上履きの仕様書を作成した上でコンペを

行う。

② 決定業者との契約期間は３年～５年とする。

・ 運動用Tシャツ・ 短パン・ Yシャツ・ ポロシャツ

① 上記については、仕様を定めた上での自由化が望ましい。

② 既に実施している学校もあるが、全ての学校が平成31 年度入学生か

らの実施が望ましい。

③ 学校で指定していないものについても、制服販売店で推奨品としてい

ることもあるため、学校から保護者に対し、基本仕様に沿ったものであ

れば、制服販売店以外でも自由に買えることを周知する必要がある。

【 意見等】

  ・ ジャージのカラー（ 学年色） の必要性についてご意見伺いたい。

（ 岡田委員長）

   →ジャージのラインや氏名の刺繍の糸を変えている学校もある。

   →有馬中学校は上履きのラインの色を変えている。

  ・ 学年色で販売価格に差があるのか。

   →価格差を事務局で確認すること。（ 岡田委員長）

  ・ 学年色があると兄弟間での着回しができない。

・ 学年色に関わらず、子どもにもよるが３年間着用するとボロボロで着回 

しはできなかった。

  ・ 先生の学年色についての考えは。

   →学年で色分けがあれば、便利ではある。

  ・ 上の子のジャージを下の子で使用できると家庭にとっては大きい。

  ・ 氏名の刺繍はマジックテープでもいいのではないか。作業着とかでもよ

くある。

  ・ リサイクル店、バザーの活用や刺繍の必要性の検討が必要である。子ど

もが通う高校では、ジャージは全学年同じもので、市販されているもの

にワッペンを付けている。運動会では、学年ごとに鉢巻きの色が分かれ

ている。

  ・ 学年色についても、提言に盛り込みたい。（ 岡田委員長）   

（ ２） モデル校でのコンペ実施について

 【 事務局にて概要等説明】

  ・ 目的
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   今年度に先行モデルとして、１校でコンペを実施することで、

①保護者負担軽減の効果を図ること

②コンペ実施のノウハウを蓄積させ効率的に実施できるようにすること

・ コンペ実施校

   海老名中学校

・ コンペ対象

   ジャージ（ 上・ 下）、（ 上履き（ 兼体育館履き））

 【 意見等】

  ・ ジャージ、上履きは業者ごとに得意、不得意がある。上履きの取扱い業

者は参入できなく なってしまう。今回は別々 がいいのではないか。

  ・ 今回は学校としても初めての試みなので、ジャージだけでのコンペ実施

でお願いしたい。

   →コンペの対象やその他詳細については学校と事務局で調整して進めて

もらいたい。（ 岡田委員長）

  ・ コンペ自体は賛成している。ジャージの現状（ １社のみの取扱い） はよ

く ない。

  ・ 次回以降の検討会で情報提供していきたい。（ 岡田委員長）

（ ３） 修学旅行の課題と保護者負担軽減策について

【 事務局にて概要等説明】

 ・ 修学旅行の課題について、保護者アンケートの意見も紹介しながら提示

 ・ 保護者負担軽減策の現状と新たな軽減策について説明

 【 意見等】

  ・ 小学校の費用はどのく らいかかるか。

   →概ね２万円く らいとなっている。

  ・ 野外教育活動（ ５年生実施） の補助金をトータルの公費負担額は変えず

に修学旅行と分けても（ 現状で野外教育活動の補助額が一人あたり１万

円であれば、５千円ずつなど） のいいのではないか。また、野外教育活

動と修学旅行のバス代を市費で負担してみてはどうか。とにかく 、バス

代がかかる。市教委が介入することで宿代、バス代が下がるといいが。

  ・ 民泊先の当たりハズレが見えすぎている。その為に不満で出ているので

はないか。保護者の経験則からは民泊の理解は得られないと思う。また、

同じ金額で差が出るのは不平等であると感じる。

  ・ 民泊になってから不平等感がある。保護者が修学旅行の内容を気にしだ

した。修学旅行の内容の不満が金額の不満につながっていると思う。民

泊の内容が見えていない。学校としても全ての民泊先での体験内容を把

握していないのではないか。全ての民泊先での状況を学校が把握できれ

ば改善されるかもしれない。

  ・ 個人的には経験という意味では民泊でも旅館でも構わないと思っている
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が、修学旅行はみんなでいくのが楽しいとも思う。小学校の日光は親も

行っているので共有できるのはいいと思う。

  ・ 今年、子どもが中一になり、保護者説明会で修学旅行の説明があったが、

丁寧で十分理解できた。

  ・ 全ての中学校がホテルに泊まれば不満は出ないと思うが、民泊の良さあ

るので、難しい。

  ・ 学年ごとに違いがある。学年担当教諭全員で真剣に内容や行先を考えた

が思いが先行し、金額面はあまり配慮しない場合もあった。

  ・ 海老名中学校は保護者からの苦情はホテル泊にしてからは１件もきてい

ない。学年間での考えの違いがあり、学校としてブレが出てしまう。そ

のため、委員会を学校内に立ち上げ、学年間でブレないように学校とし

ての方針を定める予定。

  ・ 金額を下げるには、行先を近場にするやホテルのグレードを下げるとい

ったことが考えられる。ただ、一生に１回なので安くて質の低いホテル

よりは一定の質のホテルがいいと思っている。

  ・ 額面を下げるのも保護者負担軽減の一つだが、負担感の解消も軽減の一

つだと思う。プロセスを丁寧にし、企画段階から保護者にも入ってもら

うことが必要だと思うがどう思うか。（ 岡田委員長）

  ・ １年生の１２月に行先を決定している。ていだんを利用すると安く なる。

５万円を切る年もあった。

  ・ 早い段階で入ってもらうのはなかなか難しいと考えている。金額は一般

的なツアーと比較すると基本設定が高い。

  ・ 民泊先での差はあまりないという認識をしている（ 各民泊先で提供する

食事の金額は決まっているはず）。

  ・ 経済的に苦しい家庭でも、保護者は修学旅行には必ず参加させている。

普段は家族旅行ができないが、せめても、修学旅行は行かせたいという

思いがあると思う。福祉サイドで関わりのある方よりそのような話を聞

いた。

  ・ 野外教育活動で利用している東山荘は、教育委員会の関わりで例えば通

常利用料が5,000円かかるところをスケールメリットということで4,000

円ということができた。バスもまとめることで金額の低減が図れた。

  ・ 現状、旅行会社への支払いはコンビニでも可能でそういった利便性は高

まっている。保護者への説明は丁寧にする必要がある。バスに関しては、

安さを求めるのもいいが、それより安全性を求めたい。

  ・ 一括発注は学校毎ではなく 、市教委で各校をまとめれば価格の低減が期

待できる。条件に安全性の担保を入れればいい。

  ・ 民泊の場合、先生はどこに泊まっているのか。

   →民泊はしていない。ホテル程ではないレベルのところに泊まっている。
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  ・ 海老名中学校はどのように保護者に対して周知しているか。（ 岡田委員長）

   →２年と３年の保護者会で説明している。特に１年生の時にはしていな

い。保護者も京都奈良で分かっているから安心していると思う。

  ・ 小学校は６年生になってから説明をしている。行先に対する意見等は特

に出ない。質問は主に持ち物で出ている。

 ○一括発注等の軽減策については、業者に聞き取りをし、実現性について精

査していきたい。

 ○制服などの仕様書については、すぐにでも備えたい。

 ○今後のスケジュール感も含めて報告書（ 案） としてまとめていきたい。

（ 岡田委員長）

４  その他

（ １） 今後の予定

  ・ 第７回検討委員会

   ７月２５日（ 水） 15： 30～ えびなこどもセンター２０１会議室

５ 閉 会  秋山副委員長

 ・ 制服の実物の展示があり、各校で比較できてよかった。修学旅行は課題が

あるがまとめてもらいたい。
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第６回 海老名市保護者負担経費検討委員会次第

              日 時： 平成３０年５月２２日（ 火）

                    １５： ３０から

場 所：えびなこどもセンター ２０１会議室

１ 開  会 

２  挨  拶 

３  議  題

（ １） 制服・ ジャージ等の今後の方向性について（ 前回のまとめ）

（ ２） モデル校でのコンペ実施について

（ ３） 修学旅行の課題と保護者負担軽減策について

４ その他

（ １） 今後の予定

  ・ 第７回検討委員会

   ７月２５日（ 水）  15： 30～  えびなこどもセンター ２０１会議室

５ 閉 会 
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１ 制服・ ジャージ等の今後の方向性について（ 前回のまとめ）  

（ １） 制服 

① 各校の仕様書を作成し、業者に広く周知することによって、取扱店・ 販売店

の拡大を図り、保護者負担を軽減させる。  

② 市ホームページに各校の制服・ ジャージの販売店・ 価格等を公開することで

入学以前から保護者が情報を入手できるようにする。  

（ ２） ジャージ（ 上下）  

① 各校で選定委員会を組織し、ジャージの仕様書を作成した上でコンペを行う。

② 決定業者との契約期間は３年～５年とする。

（ ３） 上履き（ 兼体育館履き）  

① 各校で選定委員会を組織し、上履きの仕様書を作成した上でコンペを行う。

② 決定業者との契約期間は３年～５年とする。

（ ４） 運動用Tシャツ・ 短パン・ Yシャツ・ ポロシャツ 

① 上記については、仕様を定めた上での自由化が望ましい。

② 既に実施している学校もあるが、全ての学校が平成31年度入学生からの実 

施が望ましい。  

  ③ 学校で指定していないものについても、制服販売店で推奨品としていること

もあるため、学校から保護者に対し、基本仕様に沿ったものであれば、制服販

売店以外でも自由に買えることを周知する必要がある。  
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２ モデル校でのコンペ実施について【 ジャージ上下】

（１）目的 

   今年度に先行モデルとして、１校でコンペを実施することで、  

①保護者負担軽減の効果を図ること 

②コンペ実施のノウハウを蓄積させ、効率的に実施できるようにすること 

（ ２） コンペ実施校 

   海老名中学校 

（ ３） コンペ対象 

   ジャージ（ 上・ 下）、（ 上履き（ 兼体育館履き））  

（ ４） 実施スケジュール 

6月 7月 8月 9月 10月 11月 12月 1月 2月 3月 

（ ５） その他 

  ① コンペ実施にあたり、先々 は学校が主体的に実施していく ことを目指すが、

当面の間は各校の選定委員会を就学支援課が支援をしていく 。  

② 他の５校について 

   ・ 海老名中学校での実施を踏まえて、今年度中に各中学校に選定委員会を立ち

上げ、来年度でのコンペ実施に向けて、校内での議論を深めてもらう。  

   ・ ジャージのデザイン変更については、各校の裁量とする。  

市
教
委

学
校(

選
定
委
員
会)

 

業
者
選
定(

契
約
者
決
定)

 

コ
ン
ペ
実
施

ジ
ャ
ー
ジ
等
仕
様
書
の
作
成

ジ
ャ
ー
ジ
等
選
定
委
員
会
設
置

参
加
者
受
付
・
質
疑
応
答

コ
ン
ペ
参
加
者
募
集

コ
ン
ペ
実
施
周
知

選定委員会開催

販売

-2--111-



３．修学旅行の課題と保護者負担軽減策について

○修学旅行の課題について 

課題①  高額な費用負担を伴う。  

保護者

ｱﾝｹｰﾄ

の意見 

金額が高いと感じる。金銭的負担が大きい。  

行先や宿泊先によって差があり、不平等に感じる。  

必要性は十分に感じる行事である一方、費用が高額だと思う。  

旅費以外にも、交通費、入館料等が結構かかることに驚いた。  

 修学旅行の必要性を見直すべき。皆が簡単に旅行できる時代に修学

旅行は必要なのか。 

課題②  「 行先・ 目的・ 金額等」 について、生徒、保護者に対して十分な

周知が図られていない。  

保護者

ｱﾝｹｰﾄ

の意見 

費用負担はしてもよいが、前もって知らせてもらえると準備する

ことができる。  

行先、内容について、保護者や子どもの意見も聞いてほしい。  

どうすれば思い出に残るかを考えてほしい。  

その場所の特色を体験する行程を考えてほしい。  

自分たちで計画し、見学させたい。  

○保護者負担軽減策について 

【 現状として】  

・ 小学校13 校での修学旅行検討委員会で情報交換を行い、各校で検討を

行い決定している。  

・ 中学校６校各校で、複数の旅行会社によるプレゼンテーションの実施や

見積もり合わせの実施などを行い、各校で決定している。  

【 軽減策として】  

  ①小学校 

   ・ 13校でバスの借り上げ 

   ・ 旅行会社への一括発注（ 全校同じ場所・ 別の場所）  

   ・ 修学旅行の時期、場所の見直し 

   ・ 支払方法の選択 

  ②中学校 

   ・ 旅行会社への一括発注（ 全校同じ場所・ 別の場所）  

   ・ 修学旅行時期、場所の見直し 

   ・ 支払方法の選択 
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［ 別紙１］  

①平成30年度市内中学校の修学旅行について 

行先等 目的・ 形態等 

小学校13校 日光方面 歴史・ 自然学習。ホテル・ 旅館泊。

海老名中 京都・ 奈良方面 京都・ 奈良班別自主学習。ホテル

泊。 

有馬中 京都・ 福井方面 漁業体験。民泊。京都班別自主学

習。ホテル泊。 

海西中 滋賀方面 学年で琵琶湖を船で回る。  

民泊。  

柏ケ谷中 広島方面 平和学習。民泊。  

大谷中 京都・ 滋賀方面 京都班別学習。国際理解。民泊。 

今泉中 青森方面 ふれあい体験。民泊。 

②他市の状況について 

行先等 目的・ 形態等 

Ａ市 京都・ 奈良方面 観光型。ホテル泊で、民泊はして

いない。  

Ｂ市 京都・ 奈良方面 観光型が多い。体験型を取り入れ

ているところもあるが、学校ごと

に差異がある。  

Ｃ市 京都・ 奈良方面 

広島方面 

福井方面 

観光型が多い。一部の学校で、平

和学習、民泊、漁業体験などを行

っている。  
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第７回 海老名市保護者負担経費検討委員会概要

日 時： 平成30年７月25日（ 水）

15： 30～17： 10 

会 場： えびなこどもセンター 301会議室

出席者：【 委員】

岡田委員長、秋山副委員長、市川委員、中村委員、瀧井委員、

吉崎委員、飛矢崎委員、宮原委員、竹島委員、金指委員、

小宮委員、小林委員

【 教育委員会】

伊藤教育長、別府就学支援課副主幹、清水就学支援課係長、

大乘就学支援課主事

欠席者： 塩見委員

１ 開会    委員長

２ 挨拶    教育長

 ・ １年前にこの検討委員会を始めた。

 ・ 市と別で公正取引委員会でも制服に関する調査を行っていた。

 ・ 検討委員会のみなさんから市教育委員会へ提言をしてもらいたい。

 ・ その上で、教育委員会として方向性を定めたい。

３ 議題

（ １） 海老名中学校ジャージ、体操着(ハーフパンツ)選定コンペ 実施について

  ○事務局より実施概要について説明

  ・ 海老名中学校での選定委員の構成メンバーについて飛矢崎委員より説明

【 意見等】

  ・ 特になし

（ ２）「 海老名市保護者負担経費の在り方についての提言」（ 案） について

  ○目次の構成について（ 事務局より説明）

   →構成について異議なし。

  ○提言について

  （ ３－１ 制服について）

   ・ リユースについて、提言に入れるかどうかも議論してもらいたい。

（ 事務局）

   ・「 黒や紺色」 の文言があるが、制服を変更しなければいけないのか。チ

ェック柄の学校もあるが。

    →制服の変更について求めるものではない。一般的に毎年流通してい

る生地ということで例示した。誤解を生むので削除する。（ 事務局）

   ・ リユース店の在庫はどの程度あるのか。リユースは各校のP TA で実施
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している。

    →在庫については、現状では足りていないと聞いている。リユース店

の利用を推奨する意図ではなく 、保護者の選択肢の一つと考えている。

（ 事務局）

   ・ 今年は制服のバザーは実施しない。実施できる年では、バザーの日に

朝から校門前に保護者が並んでいる。学校での在庫状況で実施できる

年、できない年がある。

   ・ 海西中では昨年度は実施できなかった。実施すると飛ぶように売れる。

ボタンだけでも売っている。

   ・ リユースの活用も保護者の負担軽減になると思う。 P TA バザーの活性

化も必要。

   ・ 中学校P TA から該当小学校P TA へ実施のお知らせが毎年きている。

   ・ 住居地学区では、お知らせがきていないと思うので、小学校の保護者

へ周知があるといい。

   ・ リユースについての文言を入れるということでいいか。（ 岡田委員長）

    →一同、了承。

（ ３－２ ジャージについて・ ３－３ 上履き（ 兼体育館履き） について）

   ・ 契約期間について、「 ３年～５年」よりは「 ３年～６年」のほうがいい。

中学校は学年の生徒、先生は入学から卒業まで基本的には変わらない

ため、６年のほうがいいと思う。

   ・ ジャージ、上履きなど、コンペが多く 、学校の負担が大きく なるので

はないか。コンペ実施後で契約期間満了後はまたコンペなのか。

    →契約期間満了後については、再度、コンペを実施する流れで考えて

いる。１者と契約をするため、増税や原料価格の上昇で今後金額が

上昇していく も考えられ、また、年数が経てば今の素材よりいいも

のが安価で流通する可能性もあるため、一定期間後はコンペ実施の

必要があると考えている。（ 事務局）

    →文言としてコンペを入れたが、コンペ以外でも軽減を図るための方

策を講じるという意図がある。文言は修正したい。（ 事務局）

・ 実現性の問題もある。契約期間が３年で短く 、学校ができないという

なら適正な期間を探っていきたい。

   ・ 今回コンペ実施にあたっては、ジャージの色としての学年カラーを無

く し、全学年同じものとした。期間は３年だが、短いと思っている。

    →３の倍数で６年や９年が適正か。

    →スポーツウェアは日進月歩であるから、適正な時期に変更すること

は子どもたちにとってもいいと思う。

   ・ 学年色がないなら、３の倍数でなく ていいが。
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・ 今回は３年だが、今後は３～６年とかで幅を持たせ、各校で議論して

もらったほうがいいと思う。

    →期間は上限を設けてはどうか。

    →供給物品自体が廃版になった場合には、後継品を認める若しく は再

度コンペ実施となると考えている。（ 事務局）

    →期間は３年～６年とする。（ 岡田委員長）

  （ ３－４  運動用T シャツ等について）

   ・ 提言案に対し、意見等なし。

  （ ３－５  修学旅行について）

   ・ 様々 な方面から提言を入れた方がいい。

・ 提言の３つ目（ 場所の選定にあたって、保護者生徒の意見を聞く ） の

部分で行先は１年の６月には概ね決定している。

    ・ 保護者への説明が十分に果たされれば、３つ目の提言はなくていいと

思う。

    ・ ２年の保護者会で、行先を示している。

   ・ 学校教育目標に向かって、行先も決定していることもあるので、行先

や内容は学校に任せてもらいたい。

   ・ 子どもの声（ 民泊への意見等） は重要。現状では、「 学校が決定したこ

とだから」 で運用されている。保護者アンケートでも、否定的な意見

があった。現状のままということ理解が得られないのではないか。

   ・ 高校では、生徒の多数決で決めていた。小、中学生ではそれは難しい

と思うが。

   ・「 意見を聞く 」 の解釈が難しい、各校でのどう捉えるか迷ってしまうと

思う。アンケートするとか、保護者、子どもたちに決めさせるとかい

ろんなことを考えてしまう。

   ・ 保護者や子どもたちの意見を聞く というのは、これからの時代では必

要だと思う。

   ・ 意見を聞く ことはできるが、計画のスケジュール上、その学年には反

映できない。下の学年にならできるが。

 （ ３－６ 教材について）

   ・ 自由化できるものはする（ ３－４の３つ目の文言にする）。

 （ ３－７ 卒業アルバムについて）

   ・ 提言と同様の運用をしている。

   ・ 文言修正
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 （ ３－８  学校からの保護者説明について）

   ・ 特に意見なし。

 （ ３－９ 公的支援について）

   ・ 特に意見なし。

 （ ３－１０  その他）

   ・ 選定委員会のメンバーの第三者として自治会等が列記されているが、

学校運営協議会委員や保護者がいいのでは。

    →修正します。（ 事務局）

 （ その他）

   ・ 提言の前段部分に基本理念の文言（ 保護者負担の軽減、公平性、透明

性、公正） を入れた方がいいと思う。

４  その他

（ １） 今後の予定

  ・ 第８回検討委員会（ 最終）

   ８月３０日（ 木） 15： 30～ えびなこどもセンター３０１会議室

５ 閉 会  秋山副委員長
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第７回 海老名市保護者負担経費検討委員会次第

日 時： 平成３０年７月２５日（ 水）

 １５： ３０から

場 所： えびなこどもセンター ３０１会議室

１ 開  会 

２  挨  拶 

３  議  題

（ １）「 海老名市保護者負担経費の在り方についての提言」（ 案） について

４ その他

（ １） 今後の予定

  ・ 第８回検討委員会

８月３０日（ 木）  15： 30～  えびなこどもセンター ３０１会議室

（ ２） 海老名中学校ジャージ、体操着（ ハーフパンツ） 選定コンペ 実施について

５ 閉 会 
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「 海老名市保護者負担経費の在り方について」 

報告書 

平成30年 月 日 

海老名市保護者負担経費検討委員会
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３
海老名市保護者負担経費の在り方に

ついての提言 

本検討委員会では、前述の課題に対して様々 な資料をもとに協議し、保護者負担経

費の在り方について検討した。その結果として次のとおり提言する。  

3-1 制服について 

各校の仕様書を作成し、業者に広く周知することによって、取扱店・ 販売店の

拡大を図り、保護者負担を軽減する。  

市ホームページに各校の制服・ ジャージの販売店・ 価格等を公開することで、

入学以前から保護者が情報を入手できるようにする。  

仕様等を変更する場合は、生地について、現状では、各校とも生地から特注す

るために価格が上昇している面があることから、黒や紺色等で汎用性があり流

通している生地を使用する。

3-2 ジャージ（ 上下） 服について 

各校で選定委員会を組織し、仕様書を作成したうえでコンペを行う。  

決定業者との契約期間は３年～５年とする。  

ジャージのカラー分けについては、各校で必要性の議論を行う。  

体操着（ ハーフパンツ）についても、ジャージ（ 下）との関連でコンペを行う。 

3-3 上履き（ 兼体育館履き） について 

各校で選定委員会を組織し、上履きの仕様書を作成したうえでコンペを行う。 

決定事業者との契約期間は３年～５年とする。  

3-4 運動用Ｔ ｼｬﾂ・ 短ﾊ゚ ﾝ・ ﾜｲｼｬﾂ・ ﾎ゚ ﾛｼｬﾂについて 

仕様を定めた上での自由化が望ましい。  

既に実施している学校もあるが、全ての学校が平成31年度入学生からの実施   

  が望ましい。  

学校で指定していないものについても、販売店で推奨品としていることもある 

ため、学校から保護者に対し、基本仕様に沿ったものであれば、販売店以外で 

も自由に買えることを周知する必要がある。  

3-5 修学旅行について 

様々 な課題があるため、今後の方向性については別途検討会を立ち上げて検討 

することも考える。  
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決定した内容は、保護者に実施の趣旨を正しく理解してもらえるよう、十分周

知する。  

場所の選定にあたっては、保護者や児童・ 生徒の意見を聞いて選定することを

検討する。   

複数の旅行会社によるプレゼンテーションや見積合わせを実施する際には、上

限金額は伝えないことを検討する。  

3-6 教材について 

絵の具、書道セット等は、選定委員会で検討のうえ、学校ごとのコンペの実施

を検討する。  

3-7 卒業アルバムについて 

選定委員会で検討のうえ、学校ごとのコンペの実施を検討する。  

3-8 学校からの保護者説明について 

入学時に、小学校は６年間、中学校は３年間で必要とする経費のスケジュール

について、学校から保護者へ説明する。また、年度当初の４月に、各学年の１

年間のスケジュールについて学校から保護者へ説明する。  

3-9 公的支援について 

市内小中学校の授業で使用する彫刻刀と柔道着について、彫刻刀は全小・ 中学

校へ、柔道着は全中学校へ一定数を配備し、無償貸与しているが、今後も、使

用頻度の低い教材等については、無償貸与することを検討する。  

3-10 その他 

ジャージ服、上履き、教材等について、モデル校で実施しているコンペや選考

委員会での先行的な取り組みを参考にし、学校が日常で使用している様々 なも

のについて、コンぺ等で決めていく ことを検討する。併せて、条件を設定のう

え、市販品も可とするなど、一定の自由度を持たせる方法も検討する。  

ジャージ（ 上下）服等の選定にあたっては、必要に応じて選定委員会を開催し、

選定委員会の委員に第三者（ 自治会、民生委員（ 主任児童委員）、青指連等地域

の方） を入れて選定する。  

コンペ等、取り組みの実施後は、各校及び市教育委員会において効果検証を実

施し、軽減効果が図られない場合は他の方策を検討する。  

各校が自主的、継続的に見直しを講じられるよう、教育委員会事務局として、

全校の状況が分かる資料を作成して公開したり、他市の動向に関する情報を提

供したりする。  

市教育委員会は、業者との癒着がないか等を確認し、選定の公平性・ 透明性を

確保する。  

-122-



-5--123-



-6--124-



-7--125-



-8--126-



-9--127-



-10--128-



-11--129-



-12-
-130-



-13--131-



-14--132-



第８回 海老名市保護者負担経費検討委員会概要

日 時： 平成30年８月30日（ 木）

15： 30～17： 00 

会 場： えびなこどもセンター 301会議室

出席者：【 委員】

岡田委員長、中村委員、瀧井委員、吉崎委員、塩見委員、飛矢崎委員、

宮原委員、竹島委員、金指委員、小宮委員、小林委員

【 教育委員会】

伊藤教育長、別府就学支援課副主幹、清水就学支援課係長、

大乘就学支援課主事

欠席者： 秋山副委員長、市川委員

１ 開会    委員長

２ 挨拶    教育長

３ 議題

（ １）「 海老名市保護者負担経費の在り方について」【 報告書】（ 案） について

  ○事務局より報告書全体、提言部分の前回の修正箇所の説明

   ・ 全体の構成はこれでいいか。（ 岡田委員長）

   →一同同意

・ はじめに・ ・ の部分で３～４行目「 限られた・ ・ ・ 」 について、軽減も

大切だが、公正、公平、適切な費用負担も踏まえた文言に修正したい。

   ・ P.5の表の価格について、平成28年度分という表記をしたほうがいい。

   ・ 制服、ジャージの合計の最低額が柏ケ谷中学校になっているが、計算

すると金額が違うが。

    →大谷中学校の間違いです。修正します。（ 事務局）

   ・ 秋山副委員長は欠席ですが、報告書への意見についてメールでいただ

いていますので、紹介します。（ 事務局）

    【 秋山副委員長意見】

P.１０  ２－３ 

◆修学旅行について・ アレルギー・ 発達障害等を持っている子供た

ちへの対応について配慮が求められる。

→保護者負担経費とのかかわりがわかりません。アレルギーがあ

る場合でも業者対応の経費には、かわりがありません。個人で食

べることができない場合は自分で食べる補助食は自分で用意はし

ていきます。発達障害をもつ子供が保護者と離れることができな

い場合、保護者の自費で宿泊地近くに泊まっていたこともありま
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したが、そのような場合のことを配慮することですか？

もしこのまま文を載せるのなら発達障害ではなく

「 アレルギーや障害のある児童・ 生徒への対応に対して配慮が求

められる。」 への変更がよいかと思います。

    ・ 海老名中学校でモデル校として実施したコンペについて、業者対応

に時間がかなりとられた。今回はかなりの数（ １３者）が参加した。

    ・ 学校、事務局でコンペ実施の反省や今後の課題などあれば話しても

らいたい。（ 岡田委員長）

     →コンペは実施してよかった。従来品より高品質で低価格となった。

１者３品まで提案できたので、選考には苦労したが、低価格のもの、

有名ブランドのもの、機能性に優れているもの、新素材のものなど

様々 なものの中から選定できた。

    ・ 予想よりも参加業者が多く 、学校の負担とはなってしまったと思っ

ている。採点についても見直す余地はある。その他、海老名中学校

と他校での実施に向けて、改善点などを話していきたい。（ 事務局）

    ・ ジャージはコンペでよかったが、他のものについての表現はコンペ

等にしてもらいたい。

     →一同同意。

  （ 修学旅行について）

    ・ ２つ目の文言について、校長会でも議論したが、スケジュール的に

厳しい現状がある。１年の５月には行先については新幹線のチケッ

トの確保もあり、概ね決定しているため、入学してすぐに保護者、

生徒への意見聴取は難しい。

    ・ 別途検討委員会を立ち上げるのであれば、そちらでもっと深く議論

し、今回の提言からは削除してもいいのでは。

    ・ 保護者へのアンケート結果で様 な々意見があることがわかった。そ

の学年では間に合わないかもしれないが、先々への改善のためにと

いうことで文言は残してもいいのでないかと思う。保護者、子ども

たちの意見に耳を傾ける時期にきているのではないか。

    ・ 海老名中学校は学年ごとで目的や行先を変えたく ないという考えが

ある。海老名中学校として一貫性を持ちたい。今後５年間は京都、

奈良で班別自主行動ということで決定した。保護者から不満などの

意見は聞いたことがない。

    ・ 保護者から行先への意見はなく 、民泊や農業体験に対する意見がほ

とんどだと思う。民泊は受け入れ家庭によって、お好み焼き屋でお

手伝い、農家で玉ねぎ収穫、サラリーマン家庭で１日観光などバラ

バラで３日目に宮島で合流するが時間が少なく 、忙しない。災害時
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の対応についても、宿泊先が教えてもらえず不安がある。少しずつ

でも改善していってほしい。

    ・ 先の発言でアンケート結果についてあったが、何らか文言を入れた

方がいいか。（ 岡田委員長）

     →心配事の解消はしてほしいと思う。「 実施にあたっては」 はいらな

いと思う。

     →「 実施にあたっては」 は、実施前に意見をもらうといった印象を

受ける。家と学校で子どもの言うことが違う時がある。学校では、

良い部分で盛り上がると不満を持っていても言えない雰囲気にな

り、家で愚痴を言うこともある。実施後に下の学年に向けた保護

者・ 子どもの意見を聞いてほしい。

    ・「 実施にあたっては」 という文言を削除していいか。（ 岡田委員長）

     →一同同意。

・ 先生達は大変かもしれないけど、匿名のアンケートを実施してほし 

い。

    ・ 事後アンケート （ 無記名） はいいと思う。すぐには反映できないか

もしれないが下の学年で生きればいいと思う。

    ・ 小学校と中学校では違う面もあるだろうが、小学校13校を一括して

契約すれば安く なると思う。今年から野外教育活動で夜の安全面へ

の配慮から子どもたちには鍵をかけるよう指導した。保護者からは

アンケート以外で面談の場でも意見を聞き、取り入れられるよう検

討を行っている。

  （ その他事項について）

    ・ 柔道着、彫刻刀について新たな配備の前に現状の検証が必要。

     →３－１０のその他で効果の検証をする旨の記述をする。

（ 岡田委員長）

    ・ 今後の公費負担について、使用頻度が低いだけを条件にしたら想定

外な広がりをしてしまうかもしれない。全員が必ず使用するなどの

他の条件も入れたほうがいいと思う。

     →記述を検討する。文言について事務局に一任してよろしいか。

（ 岡田委員長）

     →一同同意。

    ・ コンペの選定委員会のメンバーについて今回、海老名中学校では、

PTA 本部役員を入れたが、第三者にある学校運営協議会委員は必ず

入れるということか。

     →例示しているだけなので、各校で実状にあった選定をしてもらえ

ればと考えている。（ 事務局）
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    ○今回いただいたご意見などを反映し、最終版としたい。（ 岡田委員長）

４  その他

  特になし

５ 閉 会
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第８回 海老名市保護者負担経費検討委員会次第

              日 時： 平成３０年８月３０日（ 木）

                    １５： ３０から

場 所：えびなこどもセンター ３０１会議室

１ 開  会 

２  挨  拶 

３  議  題

「 海老名市保護者負担経費の在り方について」【 報告書】（ 案） について

４ その他

５ 閉 会 
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「 海老名市保護者負担経費の在り方について」 

【 報告書】（ 案）  

平成30年 月 日 

海老名市保護者負担経費検討委員会
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 はじめに 

公立中学校の通学用服である制服や運動着については、高値感や学校間の価格差が

指摘されるなか、価格を巡る議論が公の場ではあまり行われていない。しかし、義務

教育が無償であっても、学校生活においては様々 なものに費用負担がある。経済的に

困窮する家庭が増える中で保護者の負担軽減は大切であり、限られた予算を効果的に

使うためにも保護者の負担軽減を図ることは有益である。   

そこで、海老名市教育委員会としては、平成29 年度、市内中学校の保護者と校長

会代表など関係者で構成される保護者負担経費検討委員会を設置し、海老名市立小中

学校における保護者負担経費の在り方についての今後の方向性を定めるため、検討・

協議を進めてきたところである。  

本報告書は、市内小中学校を対象に保護者が負担する制服、ジャージ服、上履き、

修学旅行などの必要経費について幅広く調査し、海老名市の保護者負担経費の実態を

把握したうえで、「 制服」「 ジャージ服（ 上下）」「 上履き（ 兼体育館履き）」「 運動用Ｔ

シャツ等」「 修学旅行」「 教材」「 卒業アルバム」 等や「 学校からの保護者説明」「 公的

支援」 について、検討委員会で検討・ 協議した結果を、提言としてまとめたものであ

る。   

検討委員会での主な検討内容は次のとおりである。  

  ○制服・ 運動着・ 上履き・ バッグ等の学校の規定とその購入に係る金額について 

○教材使用にかかる徴収金額について 

○遠足・ 修学旅行等に係る徴収金額について 

○卒業アルバム等の卒業に係る徴収金額について 

○学校徴収金の保護者への説明と会計報告について 

  ○業者の選定方法について 

  ○保護者負担の軽減策について 

  ○保護者負担軽減のための公的支援について 

  ○市としての方向性について 

【 参 考】  

平成30 年３月の文部科学省通知「 学校における通学用服等の学用品等の適正な取扱

いについて」 では、「 保護者の経済的負担軽減に係る留意事項」 の中で「 教育委員会

は、保護者等ができる限り安価で良質な学用品等を購入できるよう所管の学校におけ

る取組を促すとともに、各学校における取組内容の把握に努めること。」としている。

また、「 通学用服の選定等に当たっての留意事項」 の中では「 学校における通学用服

の選定や見直しについては、教育委員会は、所管の学校において通学用服の選定や見

直しが適切に行われるよう、必要に応じて指導を行うこと。」 としている。  
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１
海老名市保護者負担経費検討委員会

について 

1-1 検討委員会の目的 

海老名市立小中学校における学用品の購入等に係る保護者負担経費について調

査し、その在り方について検討・ 協議し、保護者負担軽減の方策を探るとともに、

海老名市としての今後の方向性を定める。  

1-2 検討委員会の構成 

本検討委員会の構成員は次の13名である。  

   委員長   海老名市教育部長           岡田 尚子 

   副委員長  海老名市立小学校長会代表       秋山 範子 

委 員  海老名市立小学校単位PTA会長会代表  市川 弘秋 

         海老名市立小学校保護者代表      中村 賀子 

          海老名市立小学校保護者代表      瀧井 由美 

海老名市立中学校保護者代表      吉崎 真美 

          海老名市立中学校保護者代表      塩見 紀子 

         海老名市立中学校長会代表       飛矢崎 義基 

海老名市立小学校教頭会代表      宮原 秀子 

海老名市立中学校総括教諭代表     竹島 和也 

         海老名市教育委員会教育部次長     金指太一郎 

         海老名市教育委員会教育部次長     小宮 洋子 

         海老名市教育委員会就学支援課長    小林 丈記 

    事務局  海老名市教育委員会就学支援課 

1-3 検討の経過 

本検討委員会は平成29年７月27日に発足し、計８回にわたって次の内容につい

て協議を行った。  

  【 第１回会議】 平成29年７月27日（ 木） 18時00分～19時30分 

         海老名市役所 705会議室 

    ○事務局による説明と確認 

     ・ 検討委員会概要 

・ 保護者負担経費の現状 

・ 保護者の持つ負担感について 

・ 保護者アンケートの実施について 
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    ○保護者負担経費についての自由協議 

  【 第２回会議】 平成29年10月６日（ 金） 15時00分～17時05分 

         海老名市役所 705会議室 

    ○保護者アンケートの結果について事務局より説明 

     ・ 小学校アンケート結果報告 

     ・ 中学校アンケート結果報告 

    〇アンケート結果について委員から意見聴取 

    〇保護者負担軽減策の方策検討 

  【 第３回会議】 平成29年11月27日（ 月） 15時00分～17時00分 

        海老名市役所 705会議室 

○彫刻刀と柔道着について 

 ・ 彫刻刀及び柔道着を市費で購入し、学校管理物品として児童生徒に貸与

することで保護者負担の軽減を図る。彫刻刀は全小・ 中学校へ、柔道着

は全中学校へ一定数を配備する。  

    ○制服について 

          ・ 学校間の価格差を減らすことについて検討 

    ○ジャージ服、運動着、上履きについて 

     ・ 現状と今後の方向性を検討 

  【 第４回会議】 平成30年２月５日（ 木） 15時30分～17時00分 

         海老名市役所 705会議室 

○公正取引委員会の公立中学校における制服の取引実態に関する 

調査報告書について 

    ○近隣市の状況及び海老名市との比較について 

   ○中学校制服・ ジャージ服等に関する保護者負担軽減策について 

・ 公正取引委員会の提言を踏まえて、以下の４つの軽減策についてのメリ

ット、デメリット等を説明 

① コンペ・ 入札・ 見積もり合わせの実施 

②取扱店の拡大 

③デザイン・ 仕様の統一 

④基本仕様を学校で指定し、基本仕様に沿うものを保護者が自由に購入

する。  

  【 第５回会議】 平成30年３月27日（ 火） 15時30分～17時00分 

         えびなこどもセンター 201会議室 

○中学校制服・ ジャージ服等に関する保護者負担軽減策について 

（ 事務局による概要等説明）  

・ 市教委にて、仕様書の作成と制服等の販売店や価格についてホームペー 

   ジで公開を行う。  
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・ 制服とジャージ服の議論をするうえで、前提としてはデザインの変更は

行わない。（ 変更を禁止するものではなく市教委としてデザインの変更を

指示することはしない。）  

制服・ ジャージ服について 

  ・ コンペ実施、取扱店、販売店の拡大を案とし、実施の際の流れやメリ

ット、デメリットについて説明 

運動用Ｔシャツ・ 短パン・ ワイシャツ・ ポロシャツについて 

 ・ 仕様を定めた上での自由化が望ましい旨の説明 

上履き（ 兼体育館履き）  

  ・ 一定の機能性の確保及び家庭の経済状況による格差を配慮し、各校毎

で統一のもの使用が望ましく 、さらにコンペ実施による決定が望まし

い旨の説明 

   ○修学旅行の現状と保護者負担軽減策について 

（ 事務局による概要等説明）  

    ・ 市内中学校の行先、金額、決定のプロセス、平成 29 年８月に実施した

保護者アンケートの修学旅行に関する意見を紹介 

  【 第６回会議】 平成30年５月22日（ 火） 15時30分～17時00分 

         えびなこどもセンター 201会議室 

○制服・ ジャージ服等の今後の方向性について（ 前回のまとめ）  

    ○モデル校でのコンペ実施について 

・ 今年度に先行モデルとして、１校でコンペを実施することで、  

①保護者負担軽減の効果を図る。  

② コンペ実施のノウハウを蓄積させ効率的に実施できるようにする。 

・ コンペ実施校：  海老名中学校 

・ コンペ対象：  【 ジャージ服（ 上・ 下）】、【 上履き（ 兼体育館履き）】  

    〇修学旅行の課題と保護者負担軽減策について 

（ 事務局にて概要等説明）  

     ・ 修学旅行の課題について、保護者アンケートの意見も紹介しながら提示 

     ・ 保護者負担軽減策の現状と新たな軽減策について説明 

  【 第７回会議】 平成30年７月25日（ 水） 15時30分～17時00分 

             えびなこどもセンター 301会議室 

○「 海老名市保護者負担経費の在り方についての提言」（ 案） について 

  【 第８回会議】 平成30年８月（ 予定）  

             えびなこどもセンター 301会議室 

○「 海老名市保護者負担経費の在り方について」 報告書【 決定版】 について 

4-143-



２
海老名市保護者負担経費に係る現状

と課題 

2-1 保護者が負担している主な経費 

市教育委員会では、学校別の制服やジャージ服等の価格、制服・ 運動着・ 上履 

き等の比較、教材費の学校別平均額、修学旅行に係る経費、卒業アルバム代、新

入生にかかる物品を調査し、平成29年度の第１回総合教育会議で提示した。  

〇学校別制服、ジャージ服等                    単位： 円 

 海老名中学校 有馬中学校 海西中学校 

販売店 ｵﾔﾏ･ﾐﾁﾙ ｸﾗｽﾙー ﾑ ｵﾔﾏ･ﾐﾁﾙ ｸﾗｽﾙー ﾑ ｵﾔﾏ･ﾐﾁﾙ 

男女別 男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子 

制 服 57, 150 59, 202 51, 520 44, 370 56, 852 52, 424 43, 782 43, 458 61, 992 61, 631 

ジャージ

服等 

18, 036 18, 144 17, 604 18, 144 17, 604 18, 468 

合 計 75, 186 77, 238 69, 556 62, 406 74, 996 70, 028 61, 926 61, 062 80, 460 80, 099 

 柏ケ谷中学校 大谷中学校 今泉中学校 

販売店 ｵﾔﾏ･ﾐﾁﾙほか5店 ｵﾔﾏ･ﾐﾁﾙ ｸﾗｽﾙー ﾑ ｵﾔﾏ･ﾐﾁﾙ 

男女別 男子 女子 男子 女子 男子 女子 男子 女子 

制 服 58, 526 62, 258 53, 626 52, 105 36, 010 36, 014 57, 564 60, 588 

ジャージ

服等 

16, 092 17, 550 17, 280 

合 計 74, 618 78, 350 71, 176 69, 655 53, 560 53, 564 74, 844 77, 868 

〇制服・ 運動着・ 上履き等（ 比較）                 単位： 円 

  制 服 ジャージ服等 合 計 

平 均 

男子 53, 002 17, 595 70, 597 

女子 52, 450 17, 505 69, 955 

最高額 

男子 61, 992 

（ 海西中学校）  

18, 468 

（ 海西中学校）  

80, 460 

（ 海西中学校）  

女子 62, 258 

（ 柏ケ谷中学校）

18, 468 

（ 海西中学校）  

80, 099 

（ 海西中学校）  

最低額 

男子 36, 010 

（ 大谷中学校）  

16, 092 

（ 柏ケ谷中学校）  

53, 560 

（ 柏ケ谷中学校）  

女子 36, 014 

（ 大谷中学校）  

16, 092 

（ 柏ケ谷中学校）  

53, 564 

（ 柏ケ谷中学校）  
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〇教材費（ 学校別平均額）                        単位： 円

学校名 金 額 学校名 金 額 学校名 金 額 

海老名小学校 9, 144 門沢橋小学校 9, 347 海老名中学校 17, 973 

柏ケ谷小学校 8, 970 東柏ケ谷小学校 8, 945 有馬中学校 15, 569 

有鹿小学校 9, 742 社家小学校 8, 641 海西中学校 18, 394 

有馬小学校 9, 337 杉久保小学校 9, 193 柏ケ谷中学校 14, 763 

大谷小学校 8, 823 今泉小学校 9, 551 大谷中学校 13, 933 

上星小学校 8, 523 杉本小学校 9, 936 今泉中学校 16, 922 

中新田小学校 8, 502     

〇教材費（ 学年別平均額）        単位： 円 

小学校 中学校 

学年 金 額 学年 金 額 

１年 9, 920 １年 16, 078 

２年 6, 925 ２年 14, 568 

３年 9, 059 ３年 17, 502 

４年 8, 918   

５年 9, 584   

６年 10, 358   

〇修学旅行（ 小学校： 平成29年度 行先は全小学校で日光）  単位： 円 

学校名 金 額 学校名 金 額 

海老名小学校 20, 072 門沢橋小学校 23, 670 

柏ケ谷小学校 19, 653 東柏ケ谷小学校 18, 958 

有鹿小学校 20, 667 社家小学校 20, 400 

有馬小学校 21, 713 杉久保小学校 21, 810 

大谷小学校 21, 167 今泉小学校 20, 870 

上星小学校 22, 120 杉本小学校 21, 330 

中新田小学校 20, 256  

〇修学旅行（ 中学校： 平成29年度）          単位： 円 

学校名 金 額 行先 

海老名中学校 54, 440 京都・ 奈良 

有馬中学校 54, 465 神戸・ 淡路島・ 京都 

海西中学校 53, 998 石川 

柏ケ谷中学校 55, 700 広島 

大谷中学校 50, 837 京都・ 滋賀 

今泉中学校 55, 871 京都・ 滋賀 
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〇卒業アルバム（ 小学校）                     単位： 円 

学校名 金 額 

平成29年

3月の 

児童数 

学校名 金 額 

平成29年

3月の 

児童数 

海老名小学校 6, 700 133 門沢橋小学校 7, 900 88 

柏ケ谷小学校 7, 600 78 東柏ケ谷小学校 7, 600 107 

有鹿小学校 7, 000 95 社家小学校 8, 900 61 

有馬小学校 8, 000 64 杉久保小学校 7, 400 101 

大谷小学校 7, 000 107 今泉小学校 6, 900 99 

上星小学校 7, 400 92 杉本小学校 7, 200 121 

中新田小学校 7, 400 82    

〇卒業アルバム（ 中学校）  単位： 円 

学校名 金 額 

平成29年

3月の 

生徒数 

海老名中学校 6, 500 174 

有馬中学校 5, 900 217 

海西中学校 6, 500 185 

柏ケ谷中学校 5, 500 247 

大谷中学校 5, 500 199 

今泉中学校 6, 048 188 

〇新入生にかかる物品（ 小学校１年生）               単位： 円 

購入物品 金 額 購入物品 金 額 

ランドセル 20, 000～50, 000

程度 

体操着・ 上履き 3, 000 

教材費 9, 920 防災ずきん 2, 000 

遠足（ 校外活動費） 2, 117 白衣セット  1, 000 

鍵盤ハーモニカ 4, 000 給食費 42, 300 

絵具セット  4, 500 合計 88, 837～118, 837程度 

〇新入生にかかる物品（ 中学校１年生）               単位： 円 

購入物品 金 額 購入物品 金 額 

制服 36, 000～62, 000

程度 

リコーダー 

（ ｱﾙﾄ）  

3, 000 

ジャージ服等 18, 000 遠足（ 校外活動費）  1, 932 

教材費 16, 708 ミルク給食費 5, 200 

柔道着 5, 000 合計 85, 840～111, 840 
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2-2 保護者負担経費検討に係るアンケート調査結果 

保護者の生の声を聴き、検討委員会での議論および今後の方向性に反映させるた

め、アンケートを行った。  

《 調査実施日》    平成29年８月25日～９月１0日 

《 調査対象》   海老名市立小・ 中学校に通う児童・ 生徒の保護者で、学校メール 

の登録のある方 11, 439名 

《 回答者数・ 回答率》  

回答者数 1, 481名（ 小学校： 1, 055名・ 中学校： 426名）  

回答率  12. 9％ （ 小学校： 13. 6％・ 中学校： 11. 6％）  

１  アンケート結果 

（ １） 負担をどう感じたか。  

   小学校では入学準備、運動着等、中学校ではジャージ服等、修学旅行、  

教材費で負担を感じている割合が高い。  

小学校 中学校 

感じた 感じない 感じた 感じない 

教材費 ４４％ ３４％ ４９％ ２６％ 

新入学準備 ５１％ ２３％ ６３％ １８％ 

ジャージ服等 ５０％ １０％ ７６％ １０％ 

修学旅行 ４８％ １７％ ６３％ １３％ 

卒業アルバム ３２％ ２９％ ３６％ ３６％ 

（ ２） 見直し（ 検討） 等を行うことをどう考えるか。 

   制服、ジャージ服等、技能実技教材(柔道着・ 彫刻刀等)で、価格抑制を 

目的とした見直し・ 検討を必要と感じる割合が高い。 

小学校 中学校 

賛成 反対 賛成 反対 

技能実技教材 ７７％ ５％ ７４％ ７％ 

制服 ８４％ ２％ ８０％ ４％ 

ジャージ服等 ８０％ ２％ ８１％ ２％ 

修学旅行 ６０％ ８％ ６６％ ４％ 

卒業アルバム ５８％ ６％ ５６％ ８％ 
※「 感じた」・「 賛成」 には、どちらかといえば「 感じた」・「 賛成」 を、  

     「 感じない」・「 反対」 には、どちらかといえば「 感じない」・「 反対」 を含む 

（ ３） 制服の適正と思う価格について 

  50, 000円未満が適正と感じる保護者が小学校で67%、中学校で65%となった。  

 50,000 円未満 60,000 円未満 70,000 円未満 70,000 円以上 

小学校 ６７％ ２５％ ５％ ３％ 

中学校 ６５％ ２５％ ４％ ６％ 
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２ アンケートに寄せられた意見（ 意見の多かったもの）  

【 制服】  

  ・ 制服が高いと感じる（ １７５件）  

  ・ ポロシャツ等の指定をやめて、ある程度自由に選べるようになるとよい（ ４６件）  

・ リサイクルの充実を希望（ ２１件）  

・ 中学校の制服自体には賛成（ ３４件）  

・ 中学校の制服自体必要ない（ ９件）  

【 ジャージ服、運動着、上履き】  

  ・ 高い、複数枚購入は負担、価格の見直しを希望（ １８２件）  

  ・ 選択肢があるとよい、市販の代用品を認めてほしい、ジャージ服は指定でよいが、運

動着や上履きは小学校のように自由でよい（ ７７件）  

  ・ 学年カラー、名前等の刺繍をやめてほしい（ ４８件）  

  ・ デザイン、生地、機能性、質など見直しを希望（ ３９件）  

【 修学旅行】  

  ・ 中学校の民泊（ 農業体験） 自体に反対、民泊は不安（ １５７件）  

  ・ 内容に見合っているならよい、質や安全性を下げるく らいなら今のままでよい 

（ １２４件）  

  ・ 金額が高いと感じる、民泊なのに高い（ ７４件）  

【 教材費】  

  ・ 柔道着は学校で用意するか、レンタル希望、購入に不満（ ８３件）  

  ・ 彫刻刀を学校の備品として対応してほしい、購入に不満（ ６１件）  

  ・ 使用頻度の低いものや、学校でしか使わないものは学校で用意してほしい（ ７１件）  

  ・ 絵具や裁縫道具は、費用負担し、個人の所有とするべき（ ３８件）  

【 自由な意見】  

  ・ 保護者負担が減ることはありがたい、負担が軽減されれば他にまわすことができる 

(４０件) 

・ 使い道が透明化されれば負担も納得できる、負担に感じない（ ３４件）  

・ 適正な競争により価格が抑制されることを望む、競争で質の向上をしてほしい 

（ ２１件）  

・ 年間のスケジュールや集金額をあらかじめ知らせてほしい（ １４件）  
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2-3 保護者負担経費に係る課題 

アンケート調査等から、次のような課題があることがわかった。  

制服について 

・ 割高感や負担感がある。  

・ 限られた業者でしか買えず、価格の高止まり（ 業者間での価格競争が生じてい

ないこと） に対する懸念がある。  

・ 入学前に保護者が情報を入手できることが求められる。  

ジャージ服、上履き、運動着等について 

 ・ 価格が高いので、価格競争をさせるといった努力・ 工夫が求められる。  

 ・ 市内統一のものにすることや、学年カラーや名前の刺繍を廃止することが求め

られる。  

 ・ 指定ではなく 、市販の代用品を認めることが求められる。  

修学旅行について 

 ・ 費用が高く負担感がある。  

・ 価格に見合った体験ができているか整理する必要がある。（ 民泊先で同一の体験

が出来ない等の不平等感がある。）  

 ・ 修学旅行の形態（ 民泊・農業体験自体等の意義）について整理する必要がある。  

・ アレルギー・ 発達障害等を持っている子供たちへの対応についての配慮が求め

られる。  

・ 安全面での配慮（ 旅行先での事故や怪我の対応） が求められる。  

・ 保護者への説明の機会を確保することが求められる。  

 ・ 教育課程における位置づけを整理する必要がある。  

教材について 

 ・ 指定ではなく 、市販の代用品を認めることが求められる。  

・ 使用頻度の低いものや、学校でしか使わないもの、将来的に不要と思われるも

のについて整理がする必要がある。  

・ シンプルなものに統一することで価格を抑えることが求められる。  

卒業アルバムについて 

 ・ 簡素化して価格を抑えるが求められる。  

 ・ アルバム作成過程の見直しをする。  

・ 競争性を持たせることが求められる。  
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３
海老名市保護者負担経費の在り方に

ついての提言 

本検討委員会では、前述の課題に対して様々 な資料をもとに協議し、保護者負担経

費の在り方について検討した。その結果として次のとおり提言する。  

基本的に目指すものは、保護者負担の軽減を図ることであり、公平性、透明性、競

争性、経済性を確保した中で、適切な運用をするため、各項目について提言する。  

3-1 制服について 

各校の仕様書を作成し、業者に広く周知することによって、取扱店・ 販売店の拡

大を図り、保護者負担を軽減する。  

市ホームページに各校の制服・ ジャージ服の販売店・ 価格等を公開することで、

入学以前から保護者が情報を入手できるようにする。  

仕様等を変更する場合は、生地について、現状では、各校とも生地から特注する 

ために価格が上昇している面があることから、汎用性があり流通している生地を 

使用する。  

制服のリユースの方法について検討する。  

3-2 ジャージ服（ 上下） について 

各校で選定委員会を組織し、仕様書を作成したうえでコンペを行う。  

決定業者との契約期間は３年～６年を目安とする。  

ジャージ服のカラー分けについては、各校で必要性の議論を行う。  

ジャージ服（ ハーフパンツ） についても、ジャージ服（ 下） との関連でコンペを 

行う。  

3-3 上履き（ 兼体育館履き） について 

各校で選定委員会を組織し、上履きの仕様書を作成したうえでコンペを行う。  

決定事業者との契約期間は３年～６年を目安とする。  

3-4 運動用Ｔ ｼｬﾂ・ 短ﾊ゚ ﾝ・ ﾜｲｼｬﾂ・ ﾎ゚ ﾛｼｬﾂについて 

仕様を定めた上での自由化が望ましい。  

既に実施している学校もあるが、全ての学校が平成31年度入学生からの実施が 

望ましい。  

学校で指定していないものについても、販売店で推奨品としていることもあるた 

め、学校から保護者に対し、基本仕様に沿ったものであれば販売店以外でも自由

に買えることを周知する必要がある。  
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3-5 修学旅行について 

決定した内容は、保護者に実施の趣旨を正しく理解してもらえるよう、充分周知

して、説明責任を果たしていく 。  

実施にあたっては、保護者や児童・ 生徒の意見を聞く ことを検討する。   

複数の旅行会社によるプレゼンテーションや見積合わせを実施する際には、上限 

金額は伝えないことを検討する。  

様々 な課題があるため、今後の方向性については別途検討会を立ち上げて検討す 

することも考える。  

3-6 教材について 

学校で指定していないものについても、販売店で推奨品としていることもあるた

め、学校から保護者に対し、基本仕様に沿ったものであれば、販売店以外でも自

由に買えることを周知する必要がある。  

3-7 卒業アルバムについて 

選定委員会で検討のうえ、学校ごとのコンペの実施を検討する。  

3-8 学校からの保護者説明について 

入学時に、小学校は６年間、中学校は３年間で必要とする経費及びスケジュール 

について、学校から保護者へ説明する。また、年度当初の４月に、各学年の１年 

間のスケジュールについて学校から保護者へ説明する。  

3-9 公的支援について 

市内小中学校の授業で使用する彫刻刀と柔道着について、彫刻刀は全小・ 中学校

へ、柔道着は全中学校へ一定数を配備し、無償貸与しているが、今後も、使用頻

度の低い教材等については、無償貸与することを検討する。  

3-10 その他 

ジャージ服、上履き、教材等について、モデル校で実施しているコンペや選考委

員会での先行的な取り組みを参考にし、学校が日常で使用している様々 なものに

ついて、コンぺ等で決めていく ことを検討する。併せて、条件を設定のうえ、市

販品も可とするなど、一定の自由度を持たせる方法も検討する。  

ジャージ服（ 上下） 等の選定にあたっては、必要に応じて選定委員会を開催し、

選定委員会の委員に第三者（ 学校運営協議会委員、保護者等）を入れて選定する。  

コンペ等、取り組みの実施後は、各校及び市教育委員会において効果検証を実施

し、軽減効果が図られない場合は他の方策を検討する。  

各校が自主的、継続的に見直しを講じられるよう、教育委員会事務局として、全

校の状況が分かる資料を作成して公開したり、他市の動向に関する情報を提供し

たりする。  

市教育委員会は、選定にあたって公平性・ 透明性の確保に努める。  

12-151-



 おわりに 

今後は、報告書に示した提言について、その周知や説明を十分に行っていき、学

校・ 家庭・ 行政で連携した取組を行うことによって、保護者負担経費の適正化に積

極的に努めていただきたい。  

保護者負担経費の在り方については、様々 な意見があり、問題意識は高まってい

るところである。現場の教員や保護者の方に関心を持ってもらうことも課題となっ

ている。  

また、本提言の内容は、今後の状況により適宜見直していく必要がある。状況を

注視し、様々 な意見を取り入れながら適正な時期に見直しを行い、より良い取組と

なるよう期待するところである。  

【 お問合せ先】  

海老名市教育委員会就学支援課 
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「 海老名市保護者負担経費の在り方について」 

【 資料編】（ 案）  

平成30年 月 日 
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保護者負担軽減策として柔道着・彫刻刀を各校に配備 

  海老名市教育委員会では、来年３月に、柔道着を市立中学校に、彫刻刀を市立

小・中学校に学校管理物品として配備し、授業の際に児童生徒に貸与する。 

これは、７月に立ち上げた保護者負担経費検討委員会※での議論や８月に実施

した保護者アンケートで柔道着・彫刻刀の購入等に対して、「負担と感じている」

「使用頻度が低いので学校で貸し出してほしい」などの意見が多数あったことな

どを踏まえ、保護者負担軽減策の一環として実施するもの。 

 なお、同検討委員会では、今後、制服、ジャージ等の運動着、修学旅行等につ

いても保護者負担の在り方について協議する予定。 

○柔道着 

○彫刻刀 

※ 保護者負担経費検討委員会とは、学用品の購入等に係る保護者負担経費について調査し、そ

の在り方を検討、協議し、保護者負担軽減の方策を探るとともに海老名市としての今後の方向

性を定めることを目的として設置したもの。 

構成メンバー ： ＰＴＡ会長、小中学校保護者、小中学校校長会、小学校教頭会、 

中学校総括教諭の各代表及び教育委員会事務局の合計１２名 

◎この件に関する問い合わせ先 

  海老名市教育委員会 就学支援課 電話046･235･4918（直通） 

配置数 
480着

(各校 80着)

金額 1,969,920円

小学校 中学校 合計 

配置数 
1,211セット

(各校現３学年児童数分)
300セット

(１校 50セット) 1,511セット

金額 2,785,300円 690,000円 3,475,300円

平成 29年 11 月 28 日 

市長定例記者会見資料 

教育部就学支援課 
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